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Спикер заксобрания Севастополя Алексей Чалый вче-
ра заявил, что губернатор города Сергей Меняйло и он 
сам должны досрочно покинуть свои посты, если ситуа-
цию в городе «не удастся кардинально исправить» до ле-
та. По словам господина Чалого, власти региона работа-
ют неэффективно, а уже в мае будут приняты поправки 
к уставу Севастополя, вводящие всенародные выбо-
ры главы города. Сергей Меняйло заявление спикера не 
комментирует, а единороссы считают, что причин для 
отставки губернатора нет. В администрации президента 
заявляли ”Ъ“, что введение прямых выборов главы Се-
вастополя не будет означать досрочного голосования.

Алексей Чалый назвал работу законодательной и испол-
нительной власти города неэффективной. «Мы, власть в це-
лом, не продвинулись ни по одному пункту, что, как мне 
кажется, рождает определенную социальную напряжен-
ность»,— сказал спикер заксобрания. По его мнению, одна 
из ключевых проблем — отсутствие четкой структуры с раз-
делением функциональных полномочий внутри правитель-
ства. «Нет общих, открытых и доступных правил игры для 
инвесторов, которые заходят в город. Если вместо таких пра-
вил чиновники будут решать что-то междусобойно, то это не 
будет способствовать развитию экономики города»,— сожа-
леет господин Чалый. Спикер называет приоритетным со-
здание генплана Севастополя и градостроительных норма-
тивов. «Если этого не будет, опять будут какие-то застройщи-
ки, которые себя плохо ведут, уголовные дела — это беско-
нечный замкнутый круг»,— говорит он.

Господин Чалый считает, что если ситуацию не удастся кар-
динально исправить до лета, то «главные творцы 

”
управленче-

ского успеха“ — Чалый Алексей Михайлович и Меняйло Сер-
гей Иванович — имеют все основания сложить свои полномо-
чия». Сергей Меняйло от комментария 

”
Ъ“ отказался.

Сенатор от заксобрания Севастополя Ольга Тимофеева 
согласна с тем, что «в Севастополе отсутствует системное 
управление»: «На совещании в марте было принято реше-
ние о выплате долгов по зарплатам в морпортах, была полу-
чена поддержка по этому вопросу со стороны министерства 
по делам Крыма, но правительство города до сих пор ниче-
го не сделало». Сенатор полагает, что о ситуации президенту 
донесут представители правоохранительных органов: «СКР 
уже возбудил дела по фактам хищения средств из бюдже-
та — это связано с ремонтом дорог и градостроительством». 
По словам госпожи Тимофеевой, «единственный механизм, 
который заставит Сергея Меняйло уйти досрочно,— вмеша-
тельство президента».

Куратор Севастополя и Крыма в «Единой России», де-
путат Госдумы Виктор Пинский сказал 

”
Ъ“, что заявление 

Алексея Чалого не о разногласиях с губернатором Меняйло, 
а о том, что «у власти не получается добиться поставленных 
целей». Он с этим не согласен: «Губернатор работает, интег-
рация в состав РФ проходит нормально, сложности есть, но 

они носят объективный характер». Господин Пинский счи-
тает, что «нет оснований думать, что исполнительная власть 
сложит (досрочно.— 

”
Ъ“) свои полномочия», а если Алексей 

Чалый «недоволен собой, то сложить полномочия он может, 
это нормальная практика».

Политолог Михаил Виноградов заявил 
”
Ъ“, что «полити-

ки Крыма и Севастополя привыкли к конкурентной борь-
бе, характерной для украинского стиля политики, и при-
вести их к российскому стилю — когда многие вопросы 
решаются кулуарно — достаточно проблематично». Феде-
ральному центру, по мнению эксперта, проигнорировать 
заявления Алексея Чалого будет сложно, он скорее поста-
рается «минимизировать негативную составляющую» его 
высказываний.

Федеральному центру уже несколько раз приходилось вме-
шиваться в конфликт господ Меняйло и Чалого. В августе 2014 
года перед выборами в заксобрание Алексей Чалый, который 
возглавил список «Единой России» (тогда он был главой Агент-
ства по развитию Севастополя), заявил, что «к власти в городе 
пришли люди, обладающие редким сочетанием двух качеств: 
некомпетентность и чванство». Он не назвал фамилий, а на 
вопрос 

”
Ъ“, имел ли он в виду Сергея Меняйло, сказал, что «те, 

о ком я говорил, поймут». Господин Меняйло воспринял заяв-
ление на свой счет, подчеркнув, что Севастополь оказался в со-
ставе РФ благодаря «Владимиру Путину, Черноморскому фло-
ту и всем севастопольцам», а не «отдельным личностям». Тог-
да руководство АП «помирило» двух политиков, но даже после 
этого кремлевские кураторы и единороссы были вынуждены 
проконтролировать процесс утверждения господина Меняй-
ло заксобранием Севастополя (см. 

”
Ъ“ от 9 октября 2014 года).
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Ставка на отставки
Алексей Чалый готов уйти досрочно вместе с Сергеем Меняйло

Конфликт Сергея Меняйло (слева) и Алексея Чалого 
пошел на новый виток: спикер заксобрания считает, 
что они оба должны уйти   ФОТО АЛЕКСАНДРА СКИФСКОГО

Небольшим ритейлерам нужны нало-
говые льготы и освобождение от избы-
точного госрегулирования, что позво-
лит за счет развития мелкой торговли 
создать канал сбыта для продукции не-
больших фермерских хозяйств и про-
изводств. Для этого бизнес-омбудсмен 
Борис  Титов предлагает законодательно 
разделить регулирование крупных фе-
деральных ритейлеров и местных сетей. 
В конце мая эти идеи будут представле-
ны президенту Владимиру Путину.

”
Ъ“ ознакомился с проектом ежегодного 

доклада бизнес-омбудсмена Бориса Титова, 
который будет представлен президенту РФ 
Владимиру Путину в конце мая. В нем го-
сподин Титов, в частности, предлагает «раз-
делить правила регулирования для круп-
ных федеральных и региональных сетей, 
мелких сетей и торговых объектов». Руко-
водитель экспертного центра при омбуд-
смене Анастасия Алехнович пояснила, что 
речь идет о создании более благоприят-
ных условий ведения бизнеса для мелких 
сетей, управляющих одним-пятью магази-

нами. Примером этого, по словам госпо-
жи Алехнович, может стать выведение не-
больших ритейлеров из-под контроля Рос-
сельхознадзора, что исключит дублирова-
ние его полномочий с Роспотребнадзором. 
Кроме этого небольшие ритейлеры долж-
ны получить право продлевать свои догово-
ры аренды без конкурса, льготы по налогу 
на имущество и на прибыль (как для субъ-
ектов малого и среднего бизнеса), продол-
жает собеседница 

”
Ъ“.

В Россельхознадзоре сообщили, что с ни-
ми вывод мелких торговцев из-под контр-
оля ведомства не обсуждался. «Контроль 
необходим для любых предприятий, про-
дающих продукты питания,— подчерк-
нул пресс-секретарь Россельхознадзора 
Алексей Алексеенко.— Мы давно предла-
гаем ввести систему сквозного мониторин-
га производимой и ввозимой в страну про-
дукции, это позволило бы избежать дубли-
рования полномочий, сохранив контроль 
качества».
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Владимиру Путину  
покажут малую розницу
Реформа сетевой торговли продолжается

Как стало известно ”Ъ“, СКР направил 
на утверждение в прокуратуру материа-
лы громкого уголовного дела в отноше-
нии известного православного мецена-
та и президента агрохолдинга «Русское 
молоко» Василия Бойко-Великого. Рас-
следование продолжалось девять лет — 
в итоге бизнесмен Бойко-Великий и его 
предполагаемые сообщники были обви-
нены в организации преступного сооб-
щества для получения земель в Рузском 
районе Подмосковья, на которых сейчас 
существует агрохолдинг. Фигурантам 
дела, которые не признают свою  вину, 
грозит до 25 лет заключения.

Главное следственное управление СКР 
по Московской области направило на утвер-
ждение в Мособлпрокуратуру обвинитель-
ное заключение по уголовному делу Васи-
лия Бойко-Великого и его десяти предпола-
гаемых сообщников, в том числе экс-дирек-
тора по стратегическому развитию «Русского 
молока» Кирилла Савицкого, бывшего ген-
директора компании «Вашъ финансовый по-

печитель» Марии Лободы и ее заместителя, 
начальника юридического управления ком-
пании Олега Чудновского. Всем им в окон-
чательной редакции предъявлены обвине-
ния в совершении преступлений, предусмо-
тренных ст. 210, 159, 174.1 и 303 (организа-
ция преступного сообщества с использова-
нием служебного положения или участие 
в нем; мошенничество в особо крупном раз-
мере; легализация (отмывание похищенно-
го) и фальсификация доказательств) УК РФ.

Перед этим Рузский райсуд по ходатайст-
ву следствия ограничил ознакомление с ма-
териалами уголовного дела, которые зани-
мают 225 томов, вначале потерпевшим и их 
юристам, а уже в этом году — Василию Бой-
ко-Великому и четырем его адвокатам. Свое 
обращение в суд следствие мотивировало 
тем, что защитники бизнесмена, несмотря 
на полученные извещения, неоднократно 
не являлись на ознакомление с материала-
ми без уважительных причин.
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Агропреступная 
группировка
Следствие решило поставить точку  
в деле Василия Бойко-Великого и его сообщников

новости | Министр финансов впервые 
высказался не за сокращение расходов,  
а за восстановление экономического роста —2
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07  Schlumberger выйдет 
из России без активов 
Если США заставят ее 
подчиниться санкциям

07  Прогноз уже не страшен 
Банкиры разглядели улучшение 
экономической ситуации

07  Жилье осталось 
за кварталом 
Девелоперы подстраиваются 
под кризис

деловые  
новости

Китайские 
машины 
лишили льгот
Их кредитование  
не получило господдержки

Как стало известно ”Ъ“, в госпро-
грамме льготного автокредито-
вания есть непубличные усло-
вия. Соглашения Минпромторга 
с банками ограничивают при-
менение льгот только машина-
ми российских и локализованных 
в стране производителей. Стра-
дают в результате в основном ки-
тайские бренды, в том числе и те, 
которые наладили в России круп-
ноузловую сборку. По данным 

”Ъ“, покупатели уже обратились 
за помощью в ФАС.

Источники 
”

Ъ“ на авторынке 
и в банках рассказали, что програм-
ма льготного автокредитования, за-
пущенная государством с 1 апреля, 
не включает импортные автомоби-
ли. По постановлению правительст-
ва льготы могут получить покупате-
ли легковых и легких коммерческих 
машин 2015 года выпуска ценой до 
1 млн руб., других ограничений нет. 
В министерстве 

”
Ъ“ заверили, что ог-

раничений «по уровню локализации 
нет», банкам и лизинговым компани-
ям просто «выгоднее» работать с ло-
кализованными производителями, 
«минимизируя свои и клиентские ри-
ски». Но собеседники 

”
Ъ“ утверждают, 

что в договорах Минпромторга с бан-
ками записан список производите-
лей. Глава бизнеса автокредитования 
банка «Санкт-Петербург» Денис Рома-
нов говорит, что это условие обяза-
тельно. В Московском кредитном бан-
ке уточнили, что в приложении к их 
договору записаны коды 34 локали-
зованных в РФ производителей. Это 
подтверждают и в «Ак Барсе».

На программу льготного автокре-
дитования в бюджете до конца года 
выделено 1,5 млрд руб., что, по оцен-
кам Минпромторга, позволит про-
дать до 200 тыс. машин. При внесе-
нии не менее 20% предоплаты ставка 
по кредиту на срок до трех лет сни-
жается на две трети ключевой став-
ки ЦБ (сейчас 14%). То есть процент 
по кредиту не превысит 15%, сред-
няя ставка — 12,32%.
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Его поздравляет президент Российского союза про-
мышленников и предпринимателей Александр 
Шохин:
— Уважаемый Валерий Михайлович! Примите мои 
самые искренние поздравления с днем рождения! 
Ваша биография уникальна — как для советской 
эпохи, где вы начали мастером-строителем, а закон-
чили председателем Госстроя СССР, так и для совре-
менной России — министр, заместитель председате-
ля правительства РФ, ответственный за экономиче-
скую интеграцию СНГ, генеральный директор Цен-
тра международной торговли. На всех постах, кото-
рые вам доверяла страна, вы демонстрировали не-
иссякаемую энергию, нестандартные управленче-
ские решения, высочайший профессионализм и ра-

ботоспособность. Ваш авторитет, безупречные лич-
ные качества снискали не только уважение коллег, 
но и позволили стать одним из столпов обществен-
ной жизни страны. Достаточно сказать в этой связи 
о вашей деятельности как президента Международ-
ного союза строителей, президента Международно-
го общественного фонда содействия экономическо-
му развитию им. Н. К. Байбакова, члена Обществен-
ной палаты РФ. И сегодня, в ваш 75-летний юбилей, 
вы продолжаете активно трудиться на благо нашей 
страны, способствуете ее экономическому возро-
ждению, развитию гражданского общества. Желаю 
вам крепкого здоровья, новых успешных проектов, 
подкрепленных вашей энергией, мудростью и опы-
том, благополучия родным и близким.

Сегодня исполняется 75 лет президенту Международного 
общественного фонда содействия экономическому 
развитию им. Н. К. Байбакова Валерию Серову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Из-за просрочек при расселении аварийного 
жилья в 2014 году Фонд содействия реформи-
рованию ЖКХ (Фонд ЖКХ) ограничил финанси-
рование регионов на общую сумму 7,18 млрд 
руб., сообщила вчера госкорпорация. Впрочем, 
реализацию программы осложняет и другая 
проблема — качество жилья, предоставляемого 
взамен аварийного. По оценке экспертов 27 ис-
следованных регионов, лишь 9% новых домов 
можно оценить как «качественные». Самые се-
рьезные нарушения наблюдаются в малоэтаж-
ных домах: их проекты не проходят экспертизу 
и утверждаются муниципалитетами в «эконом-
ном» варианте.

Фонд ЖКХ подвел итоги работы по расселению 
аварийного жилья в 2014 году. По данным госкор-
порации, расселено 2,96 млн кв. м и переселено 
193 тыс. человек. При этом выявлены нарушения 
в 35 субъектах, из них восьми регионам полностью 
остановили финансирование, остальным ограничи-
ли выделение 7,18 млрд руб. из-за нарушения сроков 
выполнения программы. Как отмечает Фонд ЖКХ, 
ограничение затрагивает менее трети лимитов ре-
гионов и «не должно создать препятствия для нача-
ла реализации программ переселения в 2015–2016 
годах», а большинство нарушителей все же выпол-
нили ее в 2014-м.

Однако, несмотря на формальные успехи в вы-
полнении программы, возникает другая проблема 
— низкое качество жилья, построенного взамен ава-
рийного. Как отмечает НИЦ «Особое мнение» в сво-
ем докладе, который будет представлен сегодня на 
круглом столе об итогах комплексного мониторинга 
переселения граждан из аварийного жилья, 65% но-
вых домов в изученных экспертами 27 регионах ока-
зались низкого качества. В 32% новостроек выявле-
ны существенные недостатки, исключающие прожи-
вание людей (отсутствие коммуникаций, трещины). 
Еще 33% построены с недоделками, включая пробле-
мы с мусоропроводом, «вылезающие» трубы и про-
вода. Качественных домов, отмечают авторы докла-
да, всего около 9%, 26% имеют «мелкие недостатки». 

На этот вопрос уже обращали внимание в прави-
тельстве на заседании 9 апреля, но в представлении 

властей проблема менее масштабна. Глава Минстроя 
Михаил Мень сообщил, что в 2014 году было выяв-
лено 14 регионов, где зафиксированы факты предо-
ставления жилья, не отвечающего требованиям. Так, 
в поселке Белые Берега Брянской области восемь до-
мов были признаны непригодными для жилья. «К 
счастью, таких некачественных домов немного. Об-
щий объем, конечно, там не превышает 1%, поэтому 
это несильно портит картину общую»,— заявил тог-
да министр.

По данным НИЦ «Особое мнение», чаще всего 
брак и недоделки встречаются в малоэтажных до-
мах, что объясняется их многочисленностью. Кроме 
того, исключительно у малоэтажек отсутствуют ос-
новные коммуникации. «Можно предположить, что 
проблемы с подключением коммуникаций стали от-
части результатом того, что проекты не проходят экс-
пертизу и утверждаются муниципальными чинов-
никами в 

”
экономном“ варианте, то есть без затрат 

на подведение тех или иных инженерных комму-
никаций»,— полагают эксперты. Минстрой декла-
рирует намерение бороться с этим: в 2015 году пла-
нируется ввести обязательное наличие допуска СРО 
при проектировании и строительстве малоэтажных 
домов, а также экспертизу строительной докумен-
тации и госстройнадзор для малоэтажек, строящих-
ся по государственным и муниципальным контрак-
там. Впрочем, наличие допуска СРО также не гаран-
тирует качества строительства: проблему торговли 
СРО допусками пока ни отраслевому объединению, 
ни Минстрою решить не удалось.

Еще одна проблема в том, что система торгов при 
выборе подрядчика построена на принципе сниже-
ния цены, поясняет ведущий юрисконсульт «Инсти-
тута экономики города» Дмитрий Гордеев. «Победи-
тель зачастую экономит практически на всем»,— го-
ворит он. Свою роль играет и попустительство муни-
ципалитетов, которые принимают дома и дают раз-
решение на ввод их в эксплуатацию. Исправить си-
туацию, по мнению господина Гордеева, может пер-
сональная ответственность муниципальных чинов-
ников: «Они должны отвечать рублем».

Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков

Новое жилье 
страшнее аварийного
Программу переселения граждан  
подрывает качество строительства

Когда российское здравоохра-
нение перейдет на рисковую мо-
дель страхования и зачем оте-
чественной медицине нужна 
система ОМС+, в интервью ”Ъ“ 
рассказала председатель Фе-
дерального фонда обязатель-
ного медицинского страхования 
(ФОМС) НАТАЛЬЯ СТАДЧЕНКО.

— В послании Федеральному со-
бранию президент Владимир Пу-
тин констатировал, что страхо-
вая медицина в нашей стране так 
и не заработала. Он дал год на то, 
чтобы ее отладить. Что фонд дела-
ет для того, чтобы она реально за-
работала?
— Рисковую модель страхования 
нужно вводить в стабильной ситу-
ации. Для того чтобы на нее перей-
ти, нужно сделать несколько посту-
пательных движений. Мы уже их на-
чали — разработан и проходит согла-
сование законопроект, который на-
правлен на укрупнение страховых 
компаний. Мы предлагаем увели-
чить уставный капитал страховых 
компаний с 60 млн до 120 млн руб. В 
социальном страховании мы не мо-
жем позволить формировать резер-
вы за счет наших же средств, но мы 

можем дать возможность крупным, 
сильным страховым компаниям ри-
сковать собственными средствами.
— Когда же система ОМС перей-
дет на страховые принципы, о ко-
торых говорится много лет, на ри-
сковое страхование?
— Однозначно рисковая модель в 
этом году введена быть не может, для 
этого нужны иные экономические 
условия. Дальнейшее развитие стра-
ховые принципы получат с 1 янва-

ря 2016 года, в том числе за счет фор-
мирования в системе резерва преду-
предительных мероприятий и уси-
ления прав и обязанностей страхо-
вых компаний.
— В стратегии развития здраво-
охранения до 2030 года заложена 
возможность внедрения системы 
ОМС+. Зачем она нужна?
— Речь идет об установлении про-
грамм дополнительного медицин-
ского страхования, которые предус-
матривают предоставление медицин-
скими организациями услуг, не во-
шедших в базовую программу ОМС. 
Это могут быть, например, услуги сер-
виса: вызов узкого специалиста на 
дом, консультация доктора по скайпу 
дистанционно, использование раз-
личных технологических гаджетов. 
При этом внедрение программ ОМС+ 
ни в коей мере не снизит доступности 
медицинской помощи.
— Однако четких границ, какая 
медпомощь оказывается плат-
но, какая бесплатно, нет. Пациен-
ту трудно разобраться, за что пла-
тить, а что можно получить бес-
платно…
— Это не соответствует действитель-
ности: у нас все разведено и четкие 
границы есть. Есть программа госу-

дарственных гарантий, которая чет-
ко описывает объем необходимой 
медпомощи. Например, человек хо-
чет делать КТ пять раз в год — но, 
если ему по состоянию здоровья это 
не нужно, тогда он исполняет свой 
каприз за свои деньги.
— Третий год медицина финан-
сируется по одноканальной схе-
ме. Ее введение было одним из 
ключевых этапов реформы здра-
воохранения. Но доля средств 
ОМС в расходах медучреждений 
на высокотехнологичную меди-
цинскую помощь (ВМП) слишком 
низкая. Аудиторы Счетной пала-
ты опасаются дальнейшего роста 
объема платных медуслуг и огра-
ничения доступности медпомо-
щи. Вы эти опасения разделяете?
— Нет. Мы совместно с Минздравом 
эти опасения никоим образом не 
разделяем. Вхождение высокотехно-
логичной помощи в ОМС давно на-
зрело, потому что субъекты уже эти-
ми методами обладают и могут ока-
зывать медпомощь в региональных 
учреждениях, а не только в феде-
ральных. С 2014 года наиболее ра-
стиражированные 459 методов ВМП 
были погружены в систему ОМС. 
Что такое погрузить в ОМС? Это зна-

чит оказать медпомощь в том объе-
ме, в каком люди нуждаются. Как 
следствие, увеличилась доступность 
этой медпомощи: так, если в 2013 го-
ду она была оказана 505 тыс. чело-
век, то за 2014 год было пролечено 
715 тыс. человек.
— Из-за падения зарплат доходы 
ФОМСа будут расти медленнее, 
чем до кризиса. У фонда в арсена-
ле есть антикризисные меры?
— В соответствии с изменениями в 
Бюджетном кодексе впервые терри-
ториальные фонды в начале этого 
года подняли остатки — то есть вер-
нули в федеральный фонд 11,1 млрд 
руб. За счет этого мы увеличили нор-
мированный страховой запас ФОМ-
Са, который будет направлен на 
смягчение ситуации в связи с ростом 
цен на лекарства. Это наша главная 
антикризисная мера.

Препараты закуплены по курсу 
валют прошлого года. На сегодняш-
ний день ситуация с лекарствами 
достаточно стабильная и находит-
ся под контролем. Но мы не можем 
однозначно сказать, что у нас все бу-
дет в порядке, что нам дополнитель-
ных денег не нужно. Это не так. Уже в 
четвертом квартале мы с этим столк-
немся. Но у Минздрава есть допол-

нительно 16 млрд руб. в стабилиза-
ционном плане и у нас — 11 млрд 
руб. Субвенция федерального фонда 
на реализацию базовой программы 
ОМС на текущий год выросла на 20%, 
или на 240 млрд руб.
— Но регионы говорят, что не хва-
тает средств, просят дополнитель-
ного финансирования. Якутия за-
просила 5 млрд руб., Москва — бо-
лее 20 млрд руб.
— Подушевой норматив базовой 
программы ОМС в 2014 году был 
6962 руб., в 2015 году он составля-
ет 8260 руб. ФОМС финансирует все 
субъекты РФ по подушевому норма-
тиву, умноженному на количество 
застрахованных в данном субъек-
те и на коэффициент дифференциа-
ции, который учитывает особенно-
сти каждого субъекта нашей страны. 
У этих двух субъектов, которые вы 
назвали, есть вопросы по коэффи-
циенту дифференциации. Решение 
об изменении коэффициента и до-
полнительных средствах принима-
ет правительство.

Интервью взяла  
Дарья Николаева
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«Мы не можем однозначно сказать, что у нас все будет в порядке»
Председатель ФОМСа Наталья Стадченко о доступности медпомощи, лекарствах и антикризисных планах

Огромный дефицит фе-
дерального бюджета и 
начавшееся ускоренное 
проедание Резервного 
фонда заставляют Мин-
фин сменить риторику и 
частично взять на себя 
функции своего вечного 
оппонента в этом вопросе 
— Минэкономики. Высту-
пление министра финан-
сов Антона Силуанова на 
годовой коллегии ведом-
ства почти целиком было 
посвящено необходимо-
сти скорейшего восста-
новления экономического 
роста — без него решение 
бюджетных задач, вклю-
чая финансирование со-
циалки и оборонки, уже 
невозможно. Выписанный 
министром рецепт воз-
обновления роста носит 
явный либеральный ха-
рактер — это частые инве-
стиции и снижение роли 
государства в экономике.

Заявления о стимулиро-
вании экономики к росту (в 
основном за счет наращива-
ния госинвестиций) всегда 
были функциональной пре-
рогативой Минэкономики. 
Минфин, традиционно на-
строенный больше копить и 
по возможности меньше тра-
тить, макроэкономика всег-
да волновала в меньшей сте-
пени, главное для него — ис-
полнение бюджета.

Однако исправленный 
бюджет 2015 года, принятый 
на прошлой неделе Госду-
мой, смещает сложившиеся 
приоритеты. Новая конструк-
ция казны, по признанию 
высокопоставленного источ-
ника 

”
Ъ“ в Белом доме, «пуга-

ет» самих чиновников. При 
урезании доходов сразу на 
2,5 трлн руб. расходы для со-
хранения социальных и обо-
ронных ассигнований уреза-
ны лишь на 0,3 трлн руб., ог-
ромный дефицит в казне бу-
дет закрываться деньгами Ре-
зервного фонда, из которого 
будет изъято 3,1 трлн из име-
ющихся там сейчас 4,4 трлн 
руб. (первые 0,5 трлн руб. на-
коплений на эти цели уже по-
трачены). Повторять этот ма-
невр в последующем будет 
невозможно — при таком ис-
пользовании фонд будет опу-
стошен за полтора-два года.

В этих условиях Минфи-
ну остается надеяться на воз-
вращение прежних дохо-
дов, которое может обеспе-
чить лишь экономический 
рост (или высокие цены на 
нефть, на которые чиновни-
ки официально не рассчиты-
вают). «Возобновление роста 
является основной задачей 
для реализации финансо-
вой политики»,— сказал вче-
ра Антон Силуанов, отметив, 
что без этого будет невозмож-
но выполнить поставленные 
задачи — «будь то в социаль-
ной сфере, будь то в сфере 
обороноспособности стра-
ны, создания современной 
инфраструктуры».

Примечательно, что вче-
ра Антон Силуанов оспорил 
собственную же позицию, с 
которой он 27 марта высту-
пал в Госдуме. Представляя 
тогда парламентариям про-
ект правки бюджета-2015, ее 
необходимость он объяснял 
исключительно «внешними 
вызовами», главный из кото-
рых — снижение цены неф-

ти с $100 до $50 за баррель. 
Вчера же он признал, что 
проблемы носят структур-
ный характер, насчитав че-
тыре признака такого дисба-
ланса. Первый: доля конеч-
ного и текущего потребле-
ния в экономике (в том чи-
сле госрасходов) выросла с 
67% ВВП в 2008 году до 73% 
в 2014-м — и она уменьшает 
долю необходимых для ро-
ста инвестиций. Второй при-
знак: «убивает» рост и увели-
чение доли заработных плат 
в ВВП с 47% в 2008 году до 52% 
в 2014-м — зарплаты растут 
быстрее производительно-
сти труда и съедают прибыль 
предприятий, являющуюся 
источником инвестиций. 
Третий дисбаланс: перекос 
структуры бюджета в сторо-
ну зарплат и оборонных рас-
ходов. Четвертый — резко 
выросшая доля государст-
венного сектора и госкомпа-
ний, чья эффективность, по 
словам министра, «оставляет 
желать лучшего».

Ответ Антона Силуанова 
на им же заданный вопрос 
(«Что перезапустит эконо-
мический рост?») носит ярко 
выраженный неолибераль-
ный характер — только част-
ные инвестиции. Такое заяв-
ление можно назвать неожи-
данным для министра, нере-

дко обвиняемого оппонен-
тами в «бухгалтерском» под-
ходе к экономике. «У нас не 
получится инвестировать, 
как сегодня, порядка 19–
20% ВВП и расти при этом на 
3–4% в год — это невозмож-
но. В структуре внутренне-
го спроса инвестиции долж-
ны составлять около 30%»,— 
сказал глава Минфина. По 
его словам, важно смотреть 
и на эффективность инвес-
тиций, к которой — особен-
но в государственном секто-
ре — «сейчас есть большие 
вопросы». Пример такого во-
проса — ситуация с вложе-
нием из бюджета три года на-
зад в «РусГидро» 50 млрд руб., 
которые до сих пор так и ле-
жат на счетах в банках.

Свою роль в желаемых 
структурных реформах Мин-
фин, судя по словам его ру-
ководителя, видит в следу-
ющем. В части финансовых 
рынков — это создание усло-
вий для внутреннего инве-
стора (назревшие решения 
по накопительным пенсиям 
и развитию страхования, за-
одно Антон Силуанов в оче-
редной раз призвал прави-
тельство и Кремль присту-
пить к обсуждению увеличе-
ния пенсионного возраста). 
В области долговой полити-
ки Минфин обещает выпуск 
новых типов инструментов 
вроде облигаций с номина-
лом, индексируемым на ин-
фляцию. В налоговой сфере 
ведомство намерено обеспе-
чить стабильность условий 
и амнистию капитала, в бюд-
жетной — значительное со-
кращение будущих текущих 
расходов, которое позволит 
больше ресурсов оставлять в 
частном секторе экономики.

Отметим, что участвовав-
ший в коллегии глава прави-
тельства Дмитрий Медведев 
эту, по сути, программную 
часть речи Антона Силуанова 
комментировать не стал. Спо-
ры о необходимости струк-
турных перемен, по всей ви-
димости, возобновятся уже 
завтра на заседании прави-
тельства, которое рассмотрит 
сценарные условия развития 
экономики на 2016–2018 го-
ды в рамках запуска нового 
бюджетного процесса.

Вадим Вислогузов

Рост не по бюджету
Антон Силуанов перехватил у Минэкономики  
риторику стимулирования инвестиций

Глава Минфина  
Антон Силуанов  
прошел собственный 
путь к теме стимули-
рования экономиче-
ского роста  ФОТО  
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новости

Сегодня премьер Дмитрий 
Медведев встретится с пред-
ставителями думской фракции 
«Единая Россия». По сведени-
ям ”Ъ“, уже прошли аналогичные 
встречи с руководством фракций 
КПРФ и ЛДПР. Накануне отчета 
правительства перед Госдумой 
премьер пошел навстречу парти-
ям и решил выслушать их пред-
ложения. Партии настаивали на 
таком формате работы еще пе-
ред утверждением антикризис-
ного плана.

Сегодня в Горках премьер и пред-
седатель «Единой России» Дмитрий 
Медведев встретится с представите-
лями думской фракции «Единая Рос-
сия», чтобы обсудить предстоящий 21 
апреля отчет правительства перед Гос-
думой и выслушать антикризисные 
предложения единороссов. К премье-
ру, в частности, придут глава фракции 
Владимир Васильев, секретарь генсо-
вета Сергей Неверов, глава комите-
та по социальной политике Госдумы 
Ольга Баталина. Единороссы отказа-
лись обсуждать предстоящую встречу, 
но не исключили, что свои предложе-
ния премьеру смогут представить и 
представители других фракций.

Между тем, по сведениям 
”
Ъ“, пер-

сональные встречи премьер-минис-
тра с председателями двух думских 
фракций уже прошли. Вчера к Дмит-

рию Медведеву «в рамках подготовки 
к отчету правительства» съездил лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов. Эту инфор-
мацию 

”
Ъ“, в частности, подтвердил 

депутат Госдумы от КПРФ Александр 
Ющенко. «Перед отчетом у фракции 
всегда есть предложения и вопросы к 
Белому дому»,— уточнил он. Часть из 
них, как писал 

”
Ъ“ 31 марта, уже была 

изложена в письменном виде (устные 
вопросы премьеру партии тогда отка-
зались огласить 

”
Ъ“). Не были публич-

ными и результаты встречи господи-
на Медведева с лидером ЛДПР Влади-
миром Жириновским. По словам ви-
це-спикера Госдумы Игоря Лебедева, 
она прошла 10 апреля. А 16 апреля, 
уверяет источник 

”
Ъ“ в «Справедли-

вой России», с премьером встретится 
лидер партии Сергей Миронов.

Такие личные встречи перед отче-
том — «новый формат», считает пер-
вый зампред фракции «Справедли-
вая Россия» Михаил Емельянов: «По 
крайней мере, мы лучше поймем по-
зицию заранее». По его мнению, фор-
мат был заложен на пике кризиса, во 
время встреч представителей фрак-
ций с главой Центробанка Эльвирой 
Набиуллиной, и такой диалог позво-
лил перевести работу «с политическо-
го на профессиональный уровень». 
Напомним, свои предложения дум-
ские партии готовили еще накануне 
утверждения антикризисного пла-

на, однако не участвовали в его под-
готовке. Тогда в правительстве сосла-
лись на необходимость принятия опе-
ративных мер, премьер обсудил анти-
кризисный план с Владимиром Пути-
ным, после чего документ сразу по-
ступил на утверждение в Госдуму.

Источник в правительстве указы-
вает, что премьер уже использовал 
такой формат консультаций с Госду-
мой в прежние годы — встречи с ли-
дерами фракций и расширенным ак-
тивом фракции «Единой России» как 
партии большинства. В правительст-
ве полагают, что такой формат встреч 
помогает взаимодействовать с депута-
тами вне зависимости от их полити-
ческих взглядов и позволит прорабо-
тать совместную позицию по законо-
проектам и антикризисным мерам.

«В начале кризиса правительство 
чувствовало себя более уязвимым, 
тем более что партии предъявляли се-
рьезные претензии экономическому 
блоку. Сейчас первая острота спала, 
пока все немного выдохнули, поэто-
му появилась возможность для более 
спокойного обсуждения. Партиям, со 
своей стороны, важно дать сигнал из-
бирателям, что они включены в про-
цесс принятия решений»,— говорит 
глава фонда «Петербургская полити-
ка» Михаил Виноградов.

Ирина Нагорных,  
Максим Иванов

Дмитрий Медведев  
собирает партийные наказы
Перед отчетом правительства в Госдуме  
премьер встречается с антикризисными предложениями фракций

Господин Чалый считал ошибкой 
отказ от поста губернатора города в 
апреле 2014 года, после чего испол-
нять эти обязанности Владимир Пу-
тин назначил Сергея Меняйло. Впро-
чем, шансы на этот пост у него появи-
лись. Вчера на заседании заксобрания 
об итогах работы отчиталась комис-
сия по подготовке изменений в устав 
города. Глава комитета парламента по 
законотворческой деятельности Вик-
тор Посметный сообщил 

”
Ъ“, что «са-

мая важная из шести поправок — все-
народные выборы губернатора (по 
нынешнему уставу главу субъекта вы-
бирает заксобрание из предложен-

ных президентом кандидатур.— 
”
Ъ“)». 

По словам господина Посметного, из-
менения поддержали все члены ко-
миссии, в том числе представитель гу-
бернатора в заксобрании Александр 
Свечников. Алексей Чалый предполо-
жил, что изменения в устав будут при-
няты уже через месяц-полтора. Сам го-
сподин Меняйло несколько раз заяв-
лял 

”
Ъ“, что выступает за прямые вы-

боры. Собеседник 
”
Ъ“ в АП пояснял, 

что их введение не будет означать 
проведения досрочного голосования. 

Политолог Александр Форман-
чук считает, что выборы губернатора 
нужно провести досрочно: «Это помо-
гло бы снять напряженность, которая 
сегодня существует между главой зак-

собрания и губернатором». Директор 
Института стран СНГ Константин За-
тулин полагает, что отставка губерна-
тора открыла бы именно Алексею Ча-
лому путь в губернаторское кресло. 
Губернатор, по его мнению, вряд ли 
согласится сложить с себя полномо-
чия добровольно, а попытку отпра-
вить его в отставку Алексей Чалый 
предпринимать не будет: «Чалый по-
зволил себе сказать то, о чем думает 
весь город. В случае ухода с поста спи-
кера он может вернуться в бизнес, 
стать губернатором. А Меняйло тако-
го себе позволить не может».

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Софья Самохина

Ставка на отставки
с1

Сведения о доходах и иму-
ществе вчера опублико-
вали члены Совета феде-
рации (СФ). Больше всех 
в 2014 году заработали 
сенаторы Виктор Пичугов 
и Валерий Пономарев. 
В пятерку лидеров по 
доходам вошла и спи-
кер палаты Валентина 
Матвиенко, заработавшая 
более 160 млн руб. за счет 
«продажи квартиры и ма-
шино-места в Москве». 

Самые большие заработ-
ки за 2014 год среди сенато-
ров (см. таблицу) задеклари-
ровали Виктор Пичугов и 
Валерий Пономарев. Рекор-
дсмен прошлого года по до-
ходам — сенатор от Чукот-
ки Ефим Малкин, зарабо-
тавший тогда почти 1 млрд 
руб., в этом году задеклари-
ровал доход в 61,3 млн руб. 
Господа Пичугов и Понома-
рев в прошлом году зани-
мали второе и третье место 
рейтинга богатейших сена-
торов с доходами 434 млн 
руб. и 408,15 млн руб. соот-
ветственно. Доход Алексан-
дра Верховского по сравне-
нию с прошлым годом так-
же снизился (был 256,5 млн 
руб.), а Сулеймана Керимова, 
напротив, увеличился (был 
61 млн руб.).

Внушительную сумму 
за год получила спикер СФ 
Валентина Матвиенко. В 
прошлом году она отчиты-
валась о 3,05 млн руб., одна-
ко, как указано в деклара-
ции, 152,6 млн руб. спикер 
заработала за счет «продажи 
квартиры и машино-места в 
Москве». Ее супруг заработал 
1,8 млн руб. Среди зампре-
дов палаты больше всех за-
декларировал Евгений Буш-
мин — 14 млн руб. (в прош-
лом году — 6,2 млн руб.). Га-
лина Карелова отчиталась о 
заработанных 4,3 млн руб., 
Ильяс Умаханов — о 3,9 млн 
руб. Юрий Воробьев зарабо-
тал 4,8 млн руб., а его супруга 

— 47,1 млн. В целом же сре-
ди жен сенаторов наиболь-
ший доход задекларировала 

супруга Дмитрия Саблина — 
110,5 млн руб. (сам сенатор 
заработал 6,4 млн руб.). 

Игорь Морозов (Рязанская 
область) вместе с супругой 
владеет девятью земельны-
ми участками — 704 га. В от-
чете соседствуют конюшня, 
коневозка и Infiniti QX56. У 
Леонида Лебедева (Чува-
шия) десять квартир, три до-

ма, восемь земельных участ-
ков, восемь машин, включая 
Ferrari F141. У представите-
ля Краснодарского края Ев-
гения Громыко имеются два 
магазина, восемь складов, 
четыре зимовальных пру-
да и четыре выростных пру-
да. Ивановский сенатор Ва-
лерий Васильев задеклари-
ровал 16 земельных участ-
ков, один из них под мага-
зин, 14 жилых домов, четыре 
квартиры и еще 26 различ-
ных объектов, включая на-
сосную станцию, артезиан-
скую скважину и теплотрас-
су. Константин Скоморохин 
(Ставропольский край) сов-
местно с супругой задекла-
рировал 17 объектов недви-
жимости, в том числе моло-
дежный центр досуга с дис-
кобаром и закусочной, а так-
же 19 транспортных средств. 
Владимир Литюшкин (Мор-
довия) в числе прочего иму-
щества задекларировал ка-
тер «Гулянка», маломерное 
судно, экскаватор и трактор 
«Беларусь», а Валерий Суда-
ренков (Калужская область) 
— гребную маломерную лод-
ку «Краб-2 6.0.4В3».

С прошлого года СФ поки-
нули несколько богатых се-
наторов, в том числе пред-
ставитель Амурской обла-
сти Павел Масловский, вла-
девший недвижимостью в 
Италии и Швейцарии, а так-

же белгородский сенатор 
Вадим Мошкович, декла-
рировавший в прошлом го-
ду 224,9 млн руб. Тем не ме-
нее многие члены верхней 
палаты по-прежнему владе-
ют зарубежной недвижимо-
стью. Супруга Владимира 
Федорова (Коми) задеклари-
ровала участок (581 кв. м) и 
дом (116 кв. м) в Греции. Вяче-
слав Фетисов (Приморский 
край) и супруга задеклариро-
вали участок (20 тыс. кв. м), 
дом (1,2 тыс. кв. м) и квартиру 
(220 кв. м.) в США. У сенатора 
от Омской области Андрея Го-
лушко супруга владеет двух-
этажным домом во Франции, 
Сергей Мамедов (Самарская 
область) задекларировал 
квартиру в Эстонии, Игорь 
Чернышенко — квартиру в 
Болгарии, Олег Еремеев (Ря-
занская область) — участок, 
дом и гараж в Италии, Анд-
рей Клишас (Красноярский 
край) — участок в Швейца-
рии. У супруга Татьяны Ле-
бедевой (Волгоградская об-
ласть) земельный участок и 
жилой дом в Эстонии, а так-
же квартира в Португалии, у 
Ахмета Паланкоева (Ингуше-
тия) — земельный участок с 
усадьбой и еще одна усадь-
ба в Испании. Сергей Лукин 
(Воронежская область) владе-
ет в Черногории половиной 
квартиры в 30 кв. м.

Отдел политики

Совет федерации  
рассчитался по доходам
Сенаторы опубликовали декларации за 2014 год

Как стало известно ”Ъ“, руковод-
ство «Справедливой России» на-
стоятельно рекомендовало гла-
вам региональных отделений 
исключить возможность уча-
стия активистов в праймериз, 
которые организуются «Единой 
Россией». Это объясняется же-
ланием оградить партийцев от 
ухода из «Справедливой России» 
в случае их участия как в прайме-
риз самой «Единой России», так 
и в формально независимом от 
партии власти предварительном 
голосовании. В 2014 году оно не 
помогло справороссам провести 
кандидатов в Мосгордуму.

Просьба «исключить участие» 
представителей «Справедливой Рос-
сии «в праймериз и иных подобных 
акциях, проводимых 

”
Единой Рос-

сией“» содержится в письме главы 
центрального аппарата справорос-
сов Руслана Татаринова руководи-
телям реготделений (есть у 

”
Ъ“). Он 

указал, что единороссы проводят 
«якобы народный отбор будущих 
кандидатов» на предстоящие 13 сен-
тября выборы «с целью формирова-
ния своего образа как открытой и 
демократической политической си-
лы». «Праймериз, в том числе и фор-
мально успешные для представите-
лей нашей партии, всегда будут иг-
рать на руку лишь партии власти»,— 
подчеркнул господин Татаринов. 
Он заявил 

”
Ъ“, что это «превентив-

ная мера». Источники 
”
Ъ“ в «Спра-

ведливой России» говорят, что пово-
дом мог стать опыт 2014 года. Спра-
вороссы участвовали в предвари-
тельном голосовании по отбору кан-
дидатов-одномандатников. Его про-
водили близкие к мэрии Москвы об-
щественники. Ни одного кандидата 
справороссы не провели.

Праймериз не под партийным 
брендом готовятся перед выборами 
в законодательное собрание Ново-
сибирской области. Список участ-
ников станет известен 17 мая, пока 
значительная часть из заявившихся 
40 человек — единороссы. Глава ре-
гионального отделения «Справед-
ливой России» Анатолий Кубанов 
считает праймериз «акцией едино-
россов, в которой нет смысла участ-

вовать». Из думских партий учас-
тие своих представителей в прай-
мериз поощряет ЛДПР. Депутат Гос-
думы Алексей Диденко указывает, 
что это позволяет заранее оценить 
и повысить известность одноман-
датников.

В «Единой России» говорят, что 
«готовы предложить всем лидерам 
общественного мнения по итогам 
праймериз» и свои списки для выд-
вижения: «Но тогда они по закону 
не могут быть членами других пар-
тий и должны написать заявление о 
выходе». По сведениям 

”
Ъ“, в Калуж-

ской области, где достаточно силь-
ны позиции «Справедливой Рос-
сии», время подачи заявок на прай-
мериз передвинули с 16 апреля до 1 
мая в надежде, что в них поучаству-
ют представители других партий. Се-
кретарь калужского регионального 
отделения «Единой России» спикер 
законодательного собрания Виктор 
Бабурин несколько раз призывал их 
принять участие в «народных прай-
мериз». Уже 19 апреля «Единая Рос-
сия» проведет голосование по отбо-
ру кандидата на пост губернатора 
Брянской области: оно будет откры-
тым для всех желающих. Помимо 
врио губернатора-единоросса Алек-
сандра Богомаза участвуют 17 канди-
датов, в том числе четыре представи-
теля других партий.

Перед выборами всегда начинает-
ся переток кадров между партиями, 
говорит депутат Госдумы, секретарь 
ЦК КПРФ по проведению выборных 
кампаний Сергей Обухов. Для спра-
вороссов важно обособиться от еди-
нороссов, поскольку «тот же Миро-
нов (глава 

”
Справедливой России“ 

Сергей Миронов.— 
”
Ъ“) говорил о 

сотрудничестве с ОНФ», среди акти-
вистов которого есть и единороссы. 
Курирующий выборы в «Справедли-
вой России» депутат Госдумы Алек-
сандр Бурков не исключает, что пе-
реманивание людей может начаться 
в регионах «из-за дефицита кадров» у 
самой «Единой России».

Максим Иванов,  
Ирина Нагорных;  
Валерий Лавский,  
Новосибирск;  
Антон Краев, Брянск

«Справедливая Россия» 
бережет актив  
от праймериз «Единой»
Чтобы «не играть на руку партии власти»

Виктор Пичугов стал 
лидером по доходам 
в СФ вместо сенатора 
Ефима Малкина, ко-
торый в прошлом году 
декларировал почти 
миллиард   
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Самые богатые члены Совета федерации 
Доход (млн руб.) Недвижимость (кв. м) Транспортные средства

Виктор Пичугов  
(Ханты-Мансийский  
автономный округ)

363,5 Четыре участка (общей площадью 5,46 тыс.), три дома (120,9, 971,5, 160,1), четыре 
квартиры (301,8, 90,6, 178,7, 124,3), четыре машино-места и цоколь — все в России, 
дом в Великобритании (265), квартира (470) и нежилые помещения (531,3) в Монако. 
У супруги две квартиры (145,1 и 425,5). В пользовании два лесных участка (общая 
площадь 13,7 тыс.)

Bentley GTC V8, Land Rover Defender,  
Maybach 62, Toyota Lexus LX 570,  
Porshe Cayenne S, прицеп Fendt  420

Валерий Пономарев 
(Камчатский край)

362,6 Две квартиры (360 и 175), четыре машино-места, три нежилых помещения  
(общая площадь 41,8), у супруги машино-место (13), все в России

Bentley Arnage R, Bentley Continental GT,  
ГАЗ-21, Porsche Cayenne Turbo, Ferrari F430

Александр Верховский 
(Сахалинская область)

206,6 Участок (1830), дом (369,4), квартира (369,6), все в России, у супруги в Италии уча-
сток (2630) и дом (207), а в России две квартиры (225,1 и 268,6) и два машино-места

Lexus LX 570, у супруги Lexus GX  470 

Валентина Матвиенко 
(Санкт-Петербург)

160,3, в том числе 
152,6
за счет продажи 
квартиры и машино-
места в Москве

Два участка (6,438 тыс.), дача (729,4), хозблок (255,4), квартира (290,3),  
машино-место, у мужа участок (4 тыс.), дом (161,1), квартира (215,1,  
долевая собственность 2/3 доли)

Chevrolet Niva 212 300-55

Сулейман Керимов  
(Республика Дагестан)

109,7 В пользовании квартира (37,8), у супруги квартира (54, долевая собственность  
доля 1/3)

Mercedes-Benz S600, у супруги  
Mercedes-Benz S500, BMW 760Li, BMW 760Li
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Вчера стало известно, что в Ди-
митровграде (Ульяновская об-
ласть) на 63-м году жизни скон-
чался профессор Балтийского 
государственного техническо-
го университета имени Устинова 
(Военмеха) Евгений Афанасьев, 
который был осужден в 2012 го-
ду на двенадцать с половиной лет 
колонии за передачу Китаю дан-
ных по морской ракете «Булава». 
Смерть наступила 11 апреля  
от инфаркта.

Руководитель пресс-службы УФ-
СИН по Ульяновской области Вален-
тина Касьянова подтвердила 

”
Ъ“, что 

Евгений Афанасьев «умер в суббо-
ту от острого инфаркта сердца». «Уже 
когда он к нам поступил, у него бы-
ло много заболеваний: сердечно-со-
судистые, гипертония... Но мы не мо-
жем говорить подробности о его бо-
лезнях, нас просили не делать этого 
родные,— сказала госпожа Касьяно-
ва.— Он умер в городской больнице 
Димитровграда, вся необходимая по-
мощь ему была оказана, но спасти не 
удалось». При этом она заверила, что 
профессор Афанасьев «регулярно про-
ходил необходимые курсы лечения в 
медсанчасти колонии», но на этот раз 
«в связи с инфарктом был срочно по-
мещен в городскую больницу».

Профессор кафедры стартовых и 
технических комплексов ракет и кос-
мических аппаратов Евгений Афана-
сьев вместе с коллегой Святославом 
Бобышевым был задержан ФСБ в мар-
те 2010 года. Ученым было предъявле-
но обвинение по ст. 275 УК РФ (госу-
дарственная измена). Внимание че-
кистов привлекли контакты сотруд-
ников Военмеха с китайской сторо-
ной: в конце 2000-х годов господин 
Афанасьев неоднократно пригла-
шался Политехническим универси-
тетом Харбина для чтения лекций. 
Несколькими годами ранее Свято-
слав Бобышев и Евгений Афанась-
ев подготовили отчет по телеметрии 
испытаний баллистической раке-
ты «Булава». В 2009-м во время сво-
ей последней поездки в Китай уче-
ные в числе прочего повезли туда ди-
аграммы газодинамических расче-
тов. Электронные носители с ними 
были переданы профессору Моу (по 
данным обвинения, за $7 тыс.). Чеки-
сты сочли профессора-иностранца 
агентом китайской разведки, однако 
сами ученые заявили, что не считали 
передаваемую информацию секрет-
ной, более того, они использовали ее 
при подготовке собственных лекций. 
Господа Афанасьев и Бобышев отри-
цали вину полностью.

Дело рассматривалось судьей гор-
суда Петербурга Татьяной Егоровой 
в закрытом режиме. Публику пусти-
ли только на оглашение приговора, 
когда кроме журналистов в зал суда 
пришли родные, коллеги и близкие 
подсудимых. В прениях прокурату-
ра заявила о доказанности вины уче-
ных и просила суд назначить в каче-
стве наказания по 15 лет лишения 
свободы каждому. Судья Егорова, со-
гласившись с доказанностью вины, 
20 июня 2012 года приговорила Евге-
ния Афанасьева к 12 годам 6 месяцам 
колонии, а Святославу Бобышеву на-
значила срок на полгода меньше.

Для отбывания наказания про-
фессор Афанасьев был этапирован 
в исправительную колонию №10 
в Димитровграде (Ульяновская об-
ласть). По словам Валентины Касья-
новой из УФСИН, там заключенный 
«содержался в тех же условиях, что и 
остальные, на общих основаниях». 
Говорить, привлекался ли 62-летний 
больной профессор в колонии к рабо-
там и к каким конкретно, она вчера 
отказалась, опять же сославшись на 
волю родственников.

Сергей Титов,  
Ульяновск;  
Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

По данным ”Ъ“, восемь лет за-
ключения запросило гособвине-
ние для руководителя русской 
бизнес-группы аудиторской ком-
пании PricewaterhouseCoopers 
в Германии Станислава Рогожи-
на. Находящийся в международ-
ном розыске 44-летний юрист об-
виняется в хищении имущества 
ОАО «ВО ”Станкоимпорт“», 100% 
акций которого принадлежат го-
скорпорации «Ростех». В резуль-
тате махинаций, в которых, по 
версии СКР, в 2004–2007 годах 
участвовал Рогожин, в счет по-
гашения фиктивной задолжен-
ности в пользу подконтрольной 
ему швейцарской компании было 
взыскано более 330 млн руб.

Процесс по делу Станислава Ро-
гожина проходит в Таганском рай-
суде Москвы заочно. Еще в 2004 го-
ду Рогожин перебрался из Санкт-
Петербурга в Германию, граждани-
ном которой он сейчас и является, 
возглавляя в Берлине русскую биз-
нес-группу аудиторской компании 
PricewaterhouseCoopers (PwC). Впро-
чем, в последней, когда это дело 
только начало рассматриваться в су-
де, поспешили от своего сотрудника 
откреститься, заявив, что Станислав 
Рогожин, действительно являющий-
ся сотрудником PwC в Германии, яко-
бы полный тезка подсудимого. Одна-
ко из оглашенного в зале суда обви-
нительного заключения следует, что 
обвиняемый Станислав Рогожин ра-
ботает в PricewaterhouseCoopers 
Legal в Берлине.

По версии СКР, преступный замы-
сел на хищение госсобственности 
Рогожин, будучи адвокатом в Санкт-
Петербурге, разработал в 2004 году 
совместно с тогдашним гендирек-
тором одного из бывших флагманов 
советской внешней торговли ОАО 
«Станкоимпорт» Сагадатом Хабиро-
вым. Дело в отношении последнего 

было прекращено в связи со смер-
тью в 2009 году. Началась же эта исто-
рия еще в 1989 году, когда всесоюз-
ное внешнеторговое хозяйственное 
объединение «Станкоимпорт» за-
ключило с немецкой фирмой Kunkel 
Wagner контракт на поставку обору-
дования Абаканскому сталелитей-
ному заводу, но расплатиться так и 
не смогло. Перед зарубежным парт-
нером образовался долг в размере 
9,2 млн немецких марок.

Между тем в 1993 году в отноше-
нии Kunkel Wagner была начата про-
цедура банкротства, а в 2001 году 
фирму ликвидировали. Однако за 
все это время никто от ее имени по 
поводу взыскания задолженности в 
«Станкоимпорт» не обращался. Этим, 
как полагают в правоохранительных 
органах, и решили воспользовать-
ся Хабиров и Рогожин. В частности, 
они фальсифицировали дополни-
тельное соглашение, согласно кото-
рому «Станкоимпорт» якобы добро-
вольно признал увеличение суммы 
задолженности более чем в два раза 
с учетом процентов и издержек. Кро-
ме того, по данным следствия, был 
подделан договор уступки прав тре-
бования, согласно которому Kunkel 
Wagner спустя 16 лет продала пра-
во требования задолженности швей-
царской офшорной компании SGIF, 
учрежденной в августе 2004 года Ста-
ниславом Рогожиным. Та, в свою оче-
редь, обратилась в негосударствен-
ный третейский суд во Франкфурте-
на-Майне, который принял решение 
взыскать со «Станкоимпорта», чьи 
интересы опять же представлял Ста-
нислав Рогожин, с учетом штрафов и 
пеней уже €14,5 млн. При этом, как 
следует из обвинительного заключе-
ния, «Рогожин, действуя умышлен-
но, согласно разработанному пре-
ступному плану, не оспаривал иско-
вые требования по существу, не пред-
лагал исследовать договорные доку-

менты, не просил проверить право-
мерность приобретения компанией 
SGIF права требования».

В июле 2005 года постановление 
немецкого суда было утверждено ар-
битражным судом Москвы и начато 
исполнительное производство. В ре-
зультате с банковских счетов ОАО «ВО 

”
Станкоимпорт“» в пользу SGIF бы-

ло списано более 200 млн руб. Кро-
ме того, организация лишилась трех 
зданий в Москве на улице Обруче-
ва, 34/63. Они были выставлены на 
торги. За 130 млн руб. их приобрела 
фирма-однодневка «Инвестстрой», тут 
же перепродавшая их ООО «Техпром».

Факт незаконного отчуждения 
трех корпусов на улице Обручева 
был выявлен аудиторами Счетной 
палаты, после чего и началось рассле-
дование. В августе 2012 года обвиняе-
мый Рогожин был объявлен в между-
народный розыск. Попытки Генпро-
куратуры добиться его выдачи Герма-
нией успехом не увенчались.

Между тем защитники, представ-
лявшие интересы Рогожина в ходе 
расследования, вообще требовали 
прекратить это дело в связи с отсут-
ствием в действиях их клиента соста-
ва преступления. На том, что Стани-
слав Рогожин не совершал преступ-
ления, уже в ходе судебных прений 
в Таганском суде настаивал и новый 
адвокат отсутствовавшего подсуди-
мого. По словам защитника, никакой 
фиктивной задолженности его кли-
ент не создавал: долг «Станкоимпор-
та» был вполне реальный, и взыскали 
его в пользу швейцарской компании 
законно. Гособвинитель с такой трак-
товкой дела не согласился, потребо-
вав приговорить Станислава Рогожи-
на за «мошенничество в особо круп-
ном размере» (ч. 4 ст. 159 УК РФ) к вось-
ми годам лишения свободы. Коммен-
тировать скандальное дело в пресс-
службе PwC вчера не стали.

Олег Рубникович

Осужденный за «Булаву»  
не пережил заключения
Обвиненный в контактах с китайской разведкой  
профессор Афанасьев скончался, не отбыв наказания

PwC проходит аудит в суде
Сотрудника берлинского офиса компании  
обвиняют в хищении средств «Станкоимпорта»

Максимально суровое наказание 
затребовало гособвинение для 
трех участников экстремистской 
Боевой организации русских  
националистов (БОРН), признан-
ных присяжными виновными 
в серии тяжких и особо тяжких 
преступлений, самым гром-
ких из которых стало убийство 
в 2011 году судьи Мосгорсуда 
Эдуарда Чувашова. Двух нацио-
налистов прокуроры предложи-
ли приговорить к пожизненному 
заключению, третьего — к 25 го-
дам колонии. Защита, со своей 
стороны, надеется на более мяг-
кое наказание. 

К обсуждению последствий вер-
дикта, вынесенного присяжными 
участникам БОРН Вячеславу Исае-
ву, Максиму Баклагину, Михаилу 
Волкову (их подельник Юрий Тихо-
миров был оправдан), стороны смо-
гли приступить лишь со второй по-
пытки — неделю назад судья Алек-
сандр Козлов затребовал из следст-
венных изоляторов характеристи-
ки подсудимых, признанных ви-
новными. Вчера они были зачита-
ны, но настроение подсудимым 
вряд ли улучшили. Два выговора и 
двенадцать суток карцера за непод-
чинение администрации и «перего-
воры с арестантами из соседних ка-
мер» имел ранее судимый за наци-
оналистический погром в Царицы-
но Михаил Волков. За те же наруше-
ния получил выговор Максим Ба-
клагин. И лишь Вячеслав Исаев обо-
шелся без взысканий.

Затем выступили прокуроры. За 
причастность к убийствам судьи 
Мосгорсуда Эдуарда Чувашова (не-
посредственный исполнитель Алек-

сей Коршунов подорвался на собст-
венной гранате на Украине), лиде-
ров движения «Антифа» Федора Фи-
латова, Ильи Джапаридзе и Ивана 
Хуторского, чемпиона мира по тай-
скому боксу Муслима Абдуллаева, 
участника экстремистской органи-
зации «Черные ястребы» Расула Ха-
лилова и таксиста Сосо Хачикяна, а 
также покушения на приятеля чем-
пиона-боксера Рамазана Нуричуе-
ва и милиционера Гагика Бенями-
няна гособвинители попросили 
приговорить Исаева и Баклагина к 
пожизненному заключению и вы-
плате штрафов в размере 800 тыс. 
и 900 тыс. руб. соответственно. Для 
Волкова прокуроры попросили 25 
лет колонии строгого режима. На-
ложенный на него штраф составил 
900 тыс. руб. Напомним, присяжные 
сочли его заслуживающим снисхо-
ждения, что исключает возмож-
ность пожизненного наказания.

В свою очередь, адвокаты, не 
имея по закону возможности оспа-
ривать сам вердикт, просили в 
основном о переквалификации 
действий подсудимых в сторону 
смягчения, а также учете судом по-
ложительных характеристик с мест 
учебы, работы и жительства. На-
пример, адвокат Баклагина Сергей 
Субботин просил переквалифици-
ровать действия его подзащитного 
при нападении на Илью Джапарид-
зе с убийства (ч. 2 ст. 105 УК РФ) на 
умышленное причинение тяжкого 
вреда здоровью (ч. 4 ст. 111). Защит-
ник сослался на приговор оправ-
данному Юрию Тихомирову, ко-
торый в 2012 году по эпизоду с го-
сподином Джапаридзе получил де-
сять лет колонии именно по ст. 111 

УК РФ. Адвокат также просил квали-
фицировать действия Баклагина в 
истории с убийством судьи Эдуарда 
Чувашова не как «посягательство на 
жизнь лица, осуществляющего пра-
восудие» (ст. 295 УК РФ), а в рамках 
ст. 209 УК РФ (бандитизм), отмечая, 
что его подзащитный лишь одна-
жды следил за жертвой.

Адвокат Исаева Марат Степанов, 
в свою очередь, обратил внимание 
суда на то, что многие жертвы под-
судимых сами были не в ладах с за-
коном. Защитник упомянул в этой 
связи активистов «Антифа», а также 
участкового Гагика Беняминяна. В 
частности, адвокат доказывал, что 
покушение на милиционера бор-
новцы совершили не в связи с «ис-
полнением им своих профессио-
нальных обязанностей», а из-за по-
дозрений в причастности к попыт-
ке присвоения правоохранителем 
квартиры одинокой москвички.

Эту же тему затронул адвокат 
Волкова Денис Зацепин. Кроме то-
го, обсуждая запрошенные проку-
рорами сроки, защитник отметил, 
что подсудимые признали вину и 
активно сотрудничали со следстви-
ем. «Какое же послание обвинение 
направляет тем, кто в местах заклю-
чения следит за данным процессом? 
— обратился адвокат к прокуро-
рам.— Получается, что те, кто с по-
дачи следствия каялся, получат мак-
симальные сроки. А были бы в от-
казе, могли бы уйти от наказания».

Последние слова обвиняемых 
были короткими. Они еще раз про-
сили прощения у родных погиб-
ших, а также выражали надежду на 
«справедливый приговор».

Алексей Соковнин

Прокуроры не зачли  
националистам раскаяние
Участникам БОРН обвинение запросило  
максимально возможное наказание

Согласно решению райсуда, подтвержденному апел-
ляционной инстанцией, чтение они закончили 1 апреля.

Расследование в отношении Василия Бойко-Вели-
кого началось девять лет назад, а 15 февраля 2007 го-
да бизнесмен был задержан милицейским спецназом 
в элитном ресторане Next Door на улице Воздвиженка 
в Москве. Чуть позже ему было предъявлено обвине-
ние, и с санкции суда он был определен в СИЗО, где на-
ходился 20 месяцев. На свободу он был выпущен под 
залог 50 млн руб.

Уголовное дело бизнесмена Бойко-Великого и его 
предполагаемых сообщников вначале расследовалось 
ГУ МВД по Центральному федеральному округу, кото-
рое выявило факты мошенничества при покупке зе-
мельных паев, принадлежащих членам совхоза име-
ни Льва Доватора, расположенного в Рузском районе 
Подмосковья.

Основанием для возбуждения дела стали многочи-
сленные обращения в правоохранительные органы 
депутата Ивановского сельского поселения Николая 
Клюева. Депутат являлся пайщиком совхоза имени До-
ватора и требовал разобраться в схеме скупки земель-
ных паев, утверждая, что она преступная. Как посчита-
ло следствие, в 2002–2003 годах, перед тем как компа-
нии Василия Бойко-Великого начали приобретать зе-
мельные паи в Рузском районе, «неустановленные ли-
ца» подделали уставные документы совхоза от 1992 го-
да, включая устав, а также протоколы о проведении уч-
редительного собрания АОЗТ имени Доватора, заседа-
ния правления о принятии земельных паев сельчан в 
уставный фонд общества. Из новых документов выхо-
дило, что все 831 пайщик, имевшие в своем распоря-
жении в общей сложности 3,6 тыс. га земли, внесли их 
в уставный фонд новой фирмы — ЗАО «Доватор». А она 
затем продала землю аффилированному с обвиняе-
мым Бойко ЗАО «Земельная компания 

”
Беляная гора“».

Вскоре в материалах дела появились эпизоды ана-
логичного мошенничества с паями других совхозов, 
земли которых принадлежат теперь «Русскому моло-
ку»: «Анненский», «Прогресс», совхоз имени Зои Космо-
демьянской, а также новые обвиняемые, в том числе 
тогдашний гендиректор компании «Вашъ финансо-
вый попечитель» Мария Лобода и ее заместитель Олег 
Чудновский. По версии следствия, бизнесмен Бойко-
Великий разработал структуру преступного сообщест-
ва, а подозреваемые Лобода и Чудновский — планы и 
схемы совершения преступлений. Под видом инвес-
тирования в сельское хозяйство они получили доступ 
к учредительным документам предприятий, внесли в 
них не соответствующие действительности сведения, 
что позволило им, как считает следствие, получить под 
свой контроль крупные земельные участки. Отмыва-
лись же похищенные участки путем их дробления на 
мелкие и последующей продажи компаниям, связан-
ным с обвиняемыми. Последним их приобретателем 
выступал агрохолдинг. Количество потерпевших в де-
ле с момента его возбуждения возросло до 4 тыс. чело-
век, а ущерб приближался к 9 млрд руб.

Однако после такого лихого начала расследование 
неожиданно застопорилось, а материалы дела начали 
путешествовать вслед за перемещениями следовате-
ля Дмитрия Бардина, который его и вел. Вначале сле-
дователь перешел вместе с материалами в Следствен-
ный комитет МВД, а в сентябре 2010 года переместил-
ся в ГСУ СКР по Московской области. Но и там уголов-
ное дело расследовалось еще долго.

Однако в 2012 году из него были выделены несколь-
ко эпизодов. Фабула обвинения по ним, а также спи-
сок совхозов не изменились, однако потерпевшими 
были признаны лишь 298 человек (примерно по 30 че-
ловек от хозяйств), а ущерб сократился до 500 млн руб. 
При этом число обвиняемых увеличилось до 11 чело-

век: помимо президента «Русского молока» и его бли-
жайших соратников фигурантами расследования ста-
ли, например, бывшие начальник земельного комите-
та Рузского района Валерий Иванов и глава районной 
регистрационной палаты Алла Харитонова. Обвини-
тельное заключение в их отношении и предстоит ут-
вердить прокуратуре. Производство же по базовому 
делу еще продолжается.

При этом результатами первого расследования ока-
зались не удовлетворены как обвиняемые, так и потер-
певшие. Фигуранты и их защита считают незаконным 
само выделение материалов в их отношении. При этом 
они апеллируют к постановлению прокуратуры трех-
летней давности, которая тогда также поставила под 
сомнение законность выделенного расследования.

В свою очередь, депутат Клюев, ознакомившийся с 
материалами дела, считает, что ими вина Василия Бой-
ко-Великого, которого он считает организатором махи-
наций, совсем не доказывается. «Из показаний по делу 
выходит как раз наоборот: якобы он являлся добросо-
вестным приобретателем земли»,— отметил потерпев-
ший. По его мнению, не гарантирует обвинительного 
приговора и рассмотрение дела в Рузском райсуде, ко-
торый ранее неоднократно выносил решения по обра-
щениям бизнесмена Бойко-Великого в его пользу. Поэ-
тому он и другие потерпевшие собираются ходатайст-
вовать о переносе слушаний в суд другого района. За-
щитники обвиняемого Бойко-Великого от комментари-
ев вчера воздержались. Сам он не раз называл предъяв-
ленные ему обвинения необоснованными, утверждая, 
что решения гражданских и арбитражных судов под-
твердили отсутствие самого события преступления.

Владислав Трифонов

Агропреступная 
группировка

Если прокуратура утвердит обвинительное  
заключение по делу Василия Бойко-Великого,  
он предстанет перед Рузским судом,  
против чего выступают потерпевшие 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Совбез ООН ввел эмбарго на по-
ставки оружия шиитским мятеж-
никам в Йемене и потребовал, 
чтобы они немедленно прекра-
тили боевые действия и оста-
вили столицу страны Сану. По 
мнению экспертов, это реше-
ние может оказать лишь симво-
лическую поддержку Саудов-
ской Аравии, которая во главе 
арабской коалиции ведет воен-
ную операцию против шиитов 
в Йемене, и не способно пере-
ломить ход конфликта. Россия, 
потребовав запрета на постав-
ки оружия всем сторонам кон-
фликта, при голосовании  
воздержалась.

Резолюция, принятая СБ ООН, 
предусматривает запрет на постав-
ки оружия йеменским хуситам — 
шиитским повстанцам из движе-
ния «Ансар Аллах». Членам ООН 
также предписано проводить ин-
спекции следующих в Йемен подо-
зрительных грузов. Шиитское дви-
жение признается ответственным 
за конфликт в Йемене, а против его 
лидеров вводятся санкции. Огра-
ничения, включающие заморажи-
вание счетов и введение запрета 
на зарубежные поездки, коснутся 
также ближайших союзников ши-
итских мятежников — экс-прези-
дента Йемена Али Абдаллы Салеха 
и его сыновей. Благодаря их помо-
щи (а также поддержке Ирана) ста-
ли возможны военные успехи хуси-
тов, менее чем за год сумевших за-
хватить значительные территории, 
включая столицу, а также изгнать 
из страны президента Абд-Раббу 
Мансура Хади.

За проект резолюции, внесен-
ный Иорданией, Великобританией 
и США, проголосовали 14 членов 
Совбеза. СБ ООН, таким образом, 
поддержал арабскую коалицию (в 

нее входят Саудовская Аравия, Ка-
тар, Кувейт, Бахрейн, ОАЭ, Египет, 
Марокко, Судан и Иордания), веду-
щую операцию против хуситов.

Россия, изначально выступав-
шая против резолюции, при голо-
совании воздержалась. Ключевой 
тезис Москвы — о том, что эмбар-
го должно быть всеобъемлющим,— 
по словам постпреда РФ при ООН 
Виталия Чуркина, не был услышан. 
«Йемен и так перенасыщен оружи-
ем»,— пояснил постпред. Россия в 
начале апреля внесла собственный 
проект, требующий установления 
гуманитарных пауз в бомбардиров-
ках, а также запрета поставок ору-
жия всем сторонам конфликта, од-
нако предложение не вызвало эн-
тузиазма среди членов Совбеза. Го-
сподин Чуркин по итогам голосова-
ния высказал опасение, что приня-
тая резолюция «может быть исполь-
зована для дальнейшей эскалации 
конфликта».

Воздержавшись при голосова-
нии, Москва косвенно поддержа-
ла Иран, который пообещал в сре-
ду представить в ООН собственный 
план по урегулированию йемен-
ского кризиса. Вчера глава иран-
ского МИДа Мохаммад Джавад За-
риф изложил его основные пункты, 
среди которых прекращение огня, 
предоставление гуманитарной по-
мощи, организация диалога между 
сторонами конфликта и в перспек-
тиве создание коалиционного пра-
вительства.

Несмотря на свою особую пози-
цию, блокировать резолюцию Сов-
беза Россия не стала. Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты объясняют это тем, 

что Москва не считает Йемен зоной 
своих интересов. «После решения 
о поставках Ирану зенитных ком-
плексов С-300 (см. 

”
Ъ“ от 14 апреля) 

нет смысла слишком сильно про-

тивопоставлять себя международ-
ному сообществу — тем более из-
за Йемена, где РФ не за что бороть-
ся,— заявил 

”
Ъ“ живущий в ОАЭ 

востоковед Александр Шишкин.— 
Да и само хуситское движение неод-
нородно, кто-то в нем не слишком 
дружественно относится к России, 
как показало нападение на ее ген-
консульство в Адене».

К тому же решение СБ ООН, по 
мнению эксперта, не сможет силь-
но повлиять на ситуацию. «Хуси-
ты не зависят от внешних поставок 
оружия, его много в самом Йемене. 
Вполне достаточно для того, чтобы 
решить стоящие перед шиитами 
задачи,— считает господин Шиш-
кин.— Кроме того, очень слож-
но установить контроль над всеми 
мелкими суденышками, передвига-
ющимися в этом регионе. А учиты-
вая близость Африки и тесные от-
ношения хуситов с Джибути и Со-
мали, поставки все равно будут осу-
ществляться».

Эксперт оценил решение Сов-
беза как «знак солидарности с Са-
удовской Аравией и ее союзника-
ми». «Саудовцы ограничиваются ло-
кальными операциями, не решаясь 
на наземное вторжение. 

Кроме того, у сторонников бе-
жавшего президента нет социаль-
ной базы. Так что нанести по хуси-
там сокрушительный удар пока воз-
можности нет»,— уверен эксперт. 
Это подтверждают и собеседники 

”
Ъ“ в Йемене: хуситы, несмотря на 

военную операцию против них, на 
переговоры не идут, продолжая на-
ступление на новые территории, 
в числе которых нефтеносная про-
винция Мариб. Источники 

”
Ъ“ ут-

верждают, что сторонники прези-
дента Хади массово переходят на их 
сторону.

Мария Ефимова

Совбез ООН  
отрезал хуситов от оружия
Россия не поддержала эмбарго,  
но и не заблокировала его

На первом заседании государ-
ственной комиссии по развитию 
Арктики ее глава вице-премьер 
Дмитрий Рогозин поднял вопрос 
о разработке закона об Арктике. 
Созданием комплексного право-
вого акта, который усовершен-
ствует управление арктическим 
регионом, займутся Минэконо-
мики и Минюст. К следующему 
заседанию комиссии, намечен-
ному на декабрь, Минэкономи-
ки и Минфин должны подготовить 
новую редакцию госпрограммы 
развития Арктики до 2020 года.

Выступая на заседании государ-
ственной комиссии по развитию 
Арктики, Дмитрий Рогозин заявил, 
что финансирование «арктических» 
программ на ближайшие пять лет 
должно составлять 222 млрд руб., из 
них 160 млрд — за счет бюджета. Он 
отметил, что сейчас проблемы устой-
чивого развития Арктики решаются 
«фрагментарно и, по сути дела, бес-
системно».

По итогам первого заседания ко-
миссии были даны поручения ряду 
министерств и ведомств. Минэконо-
мики к 30 мая должно подготовить 
предложения по созданию «интегри-
рованной базы данных» об обстанов-
ке в Арктике. Дмитрий Рогозин при-
звал провести «ревизию Арктики», 
причем «не только действующих ин-
фраструктурных, промышленных 
и иных объектов, но и перспектив-
ных планов министерств, регионов 
и компаний в Арктике». «Ревизию» 
должно провести к 1 августа Минэко-

номики. На основании этого анали-
за Минэкономики и Минфин к 1 де-
кабря разработают новую редакцию 
госпрограммы «Социально-эконо-
мическое развитие Арктики до 2020 
года». По словам вице-премьера, дей-
ствующий документ носит эксперт-
ный характер, «поскольку в бюджете 
нет средств на его реализацию».

Совместно с Минюстом Минэко-
номики должно к 1 сентября проана-
лизировать правовую базу арктиче-
ской зоны. После чего ведомства раз-
работают комплексный правовой акт, 
чтобы усовершенствовать систему го-
суправления Арктикой. «Законы, ко-
торые регулируют правоотношения в 
Арктике, практически отсутствуют,— 
отметил Дмитрий Рогозин.— Надо 
определиться, нужен ли нам единый 
нормативно-правовой акт — закон об 
Арктике». В свою очередь, Минтранс 
к 30 апреля должен будет доработать 
комплексный проект развития Север-
ного морского пути.

На заседании комиссии по Аркти-
ке, как и предполагал 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 

14 апреля), были сформированы ее 
президиум, а также восемь рабочих 
групп. В президиум помимо Дмитрия 
Рогозина вошли 34 члена комиссии, в 
том числе руководитель Минкомсвя-
зи Николай Никифоров, глава МЧС 
Владимир Пучков, глава Росграницы 
Константин Бусыгин, спецпредста-
витель президента РФ по Арктике Ар-
тур Чилингаров, глава Карелии Алек-
сандр Худилайнен (единственный гу-
бернатор в президиуме). Ни один из 
пяти заместителей главы комиссии 

в президиум не попал. Однако почти 
все, кроме заместителя секретаря Со-
вета безопасности РФ Владимира На-
зарова, возглавили рабочие группы: 
министр природных ресурсов Сер-
гей Донской — по обеспечению эко-
логической безопасности, глава Мин-
экономики Алексей Улюкаев — по со-
циально экономическому развитию, 
министр энергетики Александр Но-
вак — по развитию энергетики, ми-
нистр транспорта Максим Соколов 
— по развитию транспортной систе-
мы. За развитие международного со-
трудничества будет ответственным 
первый заместитель главы МИДа 
Владимир Титов, образования и на-
уки — глава Минобрнауки Дмитрий 
Ливанов. Сам Дмитрий Рогозин воз-
главил группу по обеспечению наци-
ональной безопасности. Научно-экс-
пертным и деловым советами будут 
руководить Артур Чилингаров и пре-
зидент группы компаний «Дело» Сер-
гей Шишкарев.

Заседания президиума комис-
сии будут проводиться не реже одно-
го раза в квартал. В июне заседание 
президиума (по развитию Арктики 
до 2020 года) пройдет в поселке Тик-
си в Якутии, в сентябре (по развитию 
рыбохозяйственного комплекса и 
арктического туризма) в Архангель-
ске, в ноябре в Ненецком автоном-
ном округе. Второе заседание комис-
сии по Арктике планируется прове-
сти в декабре в Санкт-Петербурге в 
рамках форума «Арктика: настоящее 
и будущее».

Сергей Горяшко

Учитывая «угрозы со стороны Рос-
сии», Грузии следовало бы уве-
личить свой оборонный бюджет. 
Кроме того, руководство страны 
должно «смотреть в будущее, а не 
в прошлое», то есть прекратить 
уголовное преследование экс-
президента Михаила Саакашвили 
и его соратников. С такими реко-
мендациями выступили в ходе од-
нодневного визита в Тбилиси ми-
нистры иностранных дел Швеции, 
Польши и Дании. От лица ЕС они 
пообещали грузинам продолже-
ние курса на отмену визового ре-
жима, а также противодействие 
«попыткам России узаконить окку-
пацию» Абхазии и Южной Осетии. 
Москве министры пригрозили но-
выми санкциями.

О необходимости увеличения обо-
ронного бюджета «с учетом действий 
России» заявил в Тбилиси глава МИД 
Польши Гжегож Схетына. «Я, конеч-
но, не гожусь в советники министру 
обороны Грузии, но вот Польша зна-
чительно увеличила свой оборон-
ный бюджет,— отметил он, после че-
го многозначительно добавил: — Это 
хороший пример и для Грузии».

Одним из ключевых итогов визи-
та стало подписание господином Схе-
тыной и его грузинской коллегой Та-
марой Беручашвили Тбилисской де-

кларации, согласно которой Варша-
ва обязуется оказывать Грузии раз-
личную помощь для ее дальнейшего 
сближения с ЕС. Госпожа Беручашви-
ли назвала документ «примером твер-
дой поддержки и совершенно новой 
роли Польши в евроатлантических 
устремлениях Грузии».

Министры иностранных дел Шве-
ции и Дании на пресс-конференции 
высказывались более обтекаемо. На-
пример, отвечая на вопрос о перспек-
тивах получения Грузией безвизово-
го режима с ЕС уже на саммите «Вос-
точного партнерства» (он пройдет в 
Риге 21–22 мая), глава МИД Дании 
Мартин Лидегор заявил, что «очень 
хотел бы положительного решения 
данного вопроса», но прежде Гру-
зии предстоит «еще многое сделать». 
«Сейчас мы ничего не можем об-
ещать, но сделаем все, чтобы это ста-
ло возможно в будущем»,— диплома-
тично заявил господин Лидегор.

В Тбилиси же все чаще вспомина-
ют, что Молдавия, испытывающая 
примерно те же трудности, что и Гру-
зия, уже подписала соглашение о без-
визовом режиме с Евросоюзом. «Ин-
тересы Молдавии лоббирует Румы-
ния — полноправный член НАТО и 
ЕС, а у Грузии такого лоббиста нет»,— 
объяснил 

”
Ъ“ бывший ректор грузин-

ской дипакадемии Иосиф Цинцадзе.

«Мы приехали дружить»,— зая-
вила в Тбилиси глава МИД Швеции 
Маргот Валльстрём, отметив при 
этом, что у ЕС «есть свои требова-
ния к Грузии». В частности, европей-
цы недовольны возбуждением уго-
ловных дел в отношении экс-прези-
дента Грузии Михаила Саакашвили 
и членов его команды. В Брюсселе и 
многих странах ЕС считают, что та-
ким образом нынешние власти «сво-
дят счеты» со своими предшествен-
никами. В связи с этим госпожа Вал-
льстрём обратилась к грузинскому 
руководству с призывом «смотреть в 
будущее, а не в прошлое».

Одной из ключевых тем перего-
воров стало продолжение полити-
ки «непризнания Абхазии и Южной 
Осетии» со стороны ЕС. Тамара Беру-
чашвили назвала последние дейст-
вия России (в частности, заключе-
ние новых договоров о сотрудниче-
стве с Абхазией и Южной Осетией) 
«ползучей аннексией». В свою оче-
редь, Мартин Лидегор пообещал 
«сделать все, чтобы не допустить уза-
конивания оккупации». Министр 
провел параллель с Украиной и Мол-
давией и в качестве сдерживающей 
меры представители ЕС пообеща-
ли «твердой рукой вводить санкции 
против России».

Георгий Двали, Тбилиси

Арктика получит отдельный закон 
и новую госпрограмму
Арктическая комиссия  
создаст нормативную базу для управления регионом

Грузию учат правилам Европы
Главы МИДов Дании, Швеции и Польши  
поддержали Тбилиси и пригрозили Москве

Американская мечта против американских династий
Потомок кубинских иммигрантов Марко Рубио надеется стать кандидатом от республиканцев на выборах-2016

Заявление экс-госсекретаря 
США Хиллари Клинтон о наме-
рении баллотироваться в прези-
денты США вызвало незамедли-
тельный ответ республиканцев. 
О своем походе за кресло главы 
Белого дома объявил сенатор от 
Флориды Марко Рубио. Восхо-
дящая звезда республиканцев, 
сын выходцев с Кубы и политик 
нового поколения, Марко Рубио 
представляет себя воплощени-
ем американской мечты, назы-
вая главным препятствием для 
ее осуществления политические 
династии США. Впрочем, глав-
ная идея его президентской кам-
пании вынуждает Марко Рубио 
пойти наперекор своему давнему 
покровителю — губернатору Фло-
риды Джебу Бушу.

Менее чем через сутки после 
вступления в президентскую гонку 
главной надежды демократов Хилла-
ри Клинтон внимание Америки пе-
реключилось на самого неординар-
ного республиканского претенден-
та — 42-летнего сенатора от Флори-
ды Марко Рубио. Потомок кубинских 
иммигрантов, что позволяет ему рас-
считывать на немалую часть голосов 
демократических избирателей, се-
натор Рубио при этом позициониру-
ет себя как анти-Хиллари — антипод 
главного демократического кандида-
та в президенты. Выступая перед сто-

ронниками в родной Флориде, Мар-
ко Рубио назвал 67-летнюю Хилла-
ри Клинтон политиком «вчерашнего 
дня» и пообещал, что «путь к новому 
веку Америки» проложит новое по-

коление лидеров, к которому, по его 
словам, принадлежит и он сам.

Краткая внешнеполитическая 
часть выступления Марко Рубио, в 
которой он подверг резкой крити-
ке перезагрузку с Ираном и призвал 
не мириться с «китайской и россий-
ской агрессией», способна подлить 
масла в огонь разгорающейся ди-
скуссии, какой президент в Белом 

доме для России лучше — демократ 
или республиканец (о мнениях рос-
сийских политиков и экспертов на 
эту тему см. 

”
Ъ“ от 14 апреля).

Что же касается американцев, 
то для них главный вопрос состо-
ит в том, кто из кандидатов в прези-
денты на выборах 2016 года лучше 
всего способен отстаивать тот образ 
жизни и систему ценностей, кото-

рые традиционно определяются по-
нятием «американская мечта».

Как следует из первого обраще-
ния Марко Рубио в качестве канди-
дата, воплощением американской 
мечты в ее классическом неиска-
женном варианте может служить его 
личная история и история его семьи. 
Рассказав, что его родители перебра-
лись в Америку с Кубы в 1956 году, он 
напомнил: «Они не были богатыми. 
Но они добились успеха здесь». От-
ец Марко Рубио работал барменом, а 
мать — горничной и кассиром.

Позиционируя себя как челове-
ка, который добился успеха благода-
ря предоставляемым американским 
обществом возможностям, Марко Ру-
био рассчитывает на то, что спонсо-
рами его кампании станут бизнес-
мены, исповедующие те же прин-
ципы, что и он. То есть люди, создав-
шие свое состояние с нуля и испыты-
вающие дискомфорт из-за наступле-
ния корпоративной Америки на дух 
индивидуализма и свободного пред-
принимательства. Учитывая расту-
щий запрос в обществе на новую вер-
сию американской мечты, отвечаю-
щую реалиям XXI века, на выборах 
2016 года Марко Рубио вполне может 
стать тем самым политиком нового 
типа, за которого будет готова отдать 
голоса значительная часть избира-
телей. Впрочем, для того чтобы сра-
зиться с Хиллари Клинтон, Марко Ру-

био надо получить республиканскую 
номинацию — пройти сквозь сито 
праймериз (первичные внутрипар-
тийные выборы), где его соперником 
будет не кто иной, как бывший губер-
натор Флориды Джеб Буш.

В этом и состоит главная пробле-
ма и драма Марко Рубио, оказавше-
гося перед нелегким выбором — 
причем не только политическим, но 
и личностным. Первые шаги в поли-
тике Марко Рубио сделал во Флориде 
под патронажем Джеба Буша, береж-
но опекавшего его на протяжении 15 
лет и фактически ставшего его поли-
тическим отцом. В связи с этим еще 
несколько лет назад господин Рубио 
решительно отвергал любые пред-
положения, что однажды он решит-
ся на какие-то шаги, которые могут 
создать проблемы для Джеба Буша.

Однако провозглашенный тезис 
борьбы с политическими династия-
ми вынуждает Марко Рубио бросить 
вызов не только Хиллари Клинтон, 
но и Джебу Бушу. Учитывая, что аме-
риканская политика по закону жан-
ра не допускает имитации борьбы, 
республиканские праймериз обеща-
ют стать одним из самых увлекатель-
ных и неожиданных сюжетов изби-
рательной гонки: чтобы доказать се-
рьезность своих амбиций, Марко Ру-
био будет вынужден пойти против 
покровителя.

Сергей Строкань

Потомок кубинских мигрантов 
Марко Рубио может привлечь 
на сторону республиканцев  
новый электорат  ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19908,68 (+3,22)
РТС 1015,51 (+10,89)
FTSE 100 7075,26 (+10,96)

DAX 30 12227,6 (–111,13)
DJIA* 18046,81 (+69,77)
NASDAQ Composite* 4969,563 (–18,686)

*На 20:23.    По данным агентства Reuters. 
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● 57,47тыс. пунктов ● 18,047

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.04.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.04.15
Австралийский доллар 39,3450
Английский фунт 76,1796
Белорусский рубль** 35,9688
Датская крона* 73,4524

Доллар США 51,9749
Евро 54,8387
Индийская рупия*** 83,3465
Казахский тенге*** 27,9623

Канадский доллар 41,2827
Китайский юань* 83,6726
Норвежская крона* 64,3987
СДР 71,0804

Сингапурский доллар 38,1215
Новая турецкая лира 19,4517
Украинская гривна* 23,0487
Шведская крона* 58,7453

Швейцарский франк 53,1876
Японская иена*** 43,3938
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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на рынке смартфонов 
изучал руководитель группы 
«Телекоммуникации и технологии»

Владислав Новый

Вчера Apple объявила о 10-процент-
ном снижении цен на iPhone в Рос-
сии. В официальном онлайн-мага-
зине iPhone 5s подешевел на 4 тыс. 
руб., iPhone 6 — на 5–7 тыс. руб., 
iPhone 6 Plus — на 6–8 тыс. руб. Те-
перь цены на них начинаются 
от 43,99 тыс., 48,99 тыс. и 55,99 тыс. 
руб. соответственно. В Apple объяс-
няют этот шаг «укреплением курса 
рубля», в связи с чем цены на iPhone 
в России потребовалось «привести 
в соответствие с ценами по миру».

После того как рубль в минувшую 
пятницу достиг многомесячных 
максимумов, о пересмотре цен заго-
ворили во многих отраслях. На рын-
ке электроники при колебаниях ва-
лют цены меняются в промежутке 
двух-трех месяцев, и Apple, пожа-
луй, была единственным произво-
дителем, кто повысил их за один раз, 
говорит исполнительный вице-пре-
зидент «Евросети» Виктор Луканин. 
В результате продающиеся в России 
iPhone стали едва ли не самыми до-
рогими в мире. В США цены на «раз-
лоченный» iPhone 5s начинаются 

с $549 (29,2 тыс. руб. по курсу ЦБ), 
на iPhone 6 — с $649 (33,5 тыс. руб.), 
на iPhone 6 Plus — с $749 (38,5 тыс. 
руб.). В Германии iPhone 5s стоит 
от €599 (32,86 тыс. руб.), iPhone 6 — 
от €699 (38,6 тыс. руб.)., iPhone 6 
Plus — от €799 (43,83 тыс. руб.). Даже 
после снижения цен в России разни-
ца в цене iPhone все еще велика, поэ-
тому объяснение корпорации не по-
казалось мне исчерпывающим.

Собеседники 
”
Ъ“ в розничных 

сетях посоветовали посмотреть 
на календарь: iPhone 6 подешевел 
за два дня до старта продаж в России 
основного конкурента — Samsung 
Galaxy S6. Как объясняют в рознич-
ных сетях, продающих продукцию 
обоих брендов — Samsung и Apple, 
между вендорами в последнее вре-
мя обострилась конкуренция. В ми-
нувшую пятницу «Связной», МТС, 
«Вымпелком» и «Евросеть» снизи-
ли цены на Galaxy S6 до 49,99 тыс. 
руб. «Apple скорректировала це-
ны вслед за снижением стоимо-
сти на Samsung, чтобы не терять до-
ли в продажах смартфонов в Рос-
сии»,— резюмировал собеседник 

”
Ъ“ в одном из ритейлеров. В резуль-

тате iPhone 6 в официальном магази-
не Apple стал на 1 тыс. руб. дешевле 
Samsung Galaxy S6.

Эту версию в Apple официально 
не комментируют. Знакомый с си-
туацией источник 

”
Ъ“ настаивает, 

что Apple, снижая в России цены 
на iPhone и оставляя неизменной 
стоимость компьютеров и другой 
продукции, «действует без оглядки 
на Samsung». Между тем один из со-
беседников 

”
Ъ“ в розничных се-

тях предполагает, что конкуренция 
между вендорами усилится и цена 
Galaxy S6 снизится еще на 3 тыс., 
до 47 тыс. руб. Вчера в Samsung со-
общили, что следят за курсом дол-
лара и предполагают пересмотр цен 
на Galaxy S6. В компании также под-
черкнули, что на iPhone они «не ори-
ентируются».

вчера

МИНОРИТАРИИ  
БАНКА  
«САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»

получили одобрение ФАС 
о консолидации своих паке-
тов. Федеральная антимонополь-
ная служба рассмотрела ходатай-
ство о приобретении ООО «Управ-
ляющая компания ”Верные дру-
зья“» 28,7386% голосующих акций 
банка «Санкт-Петербург», сообща-
ется на сайте ФАС. В банке уточ-
нили, что менеджерами банка кре-
дитной организации, которые в на-
стоящее время являются его бене-
фициарами, планируется сделка 
по консолидации принадлежаще-
го им пакета акций в управляющей 
компании. «По итогам ее заверше-
ния объем пакета, контролируе-
мого топ-менеджментом, останет-
ся прежним. Реструктуризация па-
кета проводится с целью достиже-
ния большей прозрачности акцио-
нерного капитала банка»,— доба-
вили в банке. Согласно информа-
ции, размещенной на сайте бан-
ка, миноритариями являются три 
менеджера банка — Кристина Ми-
ронова (9,82%), Павел Филимо-
ненок (9,83%) и Владимир Реутов 
(9,83%). Все они владеют своими 
акциями через офшорные структу-
ры. Согласно МСФО банка за 2014 
год, крупнейший акционер банка 
«Санкт-Петербург» Александр Са-
вельев (24,3% акций) имеет бес-
срочный опцион на приобретение 
этих пакетов. Согласно данным 
СПАРК, господин Савельев явля-
ется единственным владельцем 
управляющей компании «Верные 
друзья». Юлия Локшина

ВЛАСТИ МОСКВЫ

отложили на 2016 год кон-
курс по закупке вагонов для 
столичного метрополитена. 
Предполагалось, что Москва заку-
пит до 2020 года около 3 тыс. ваго-
нов метро, конкурсы планирова-
лось провести в 2014 году, но объ-
емы закупок несколько раз кор-
ректировались, а сроки — сме-
щались. В итоге в прошлом го-
ду было проведено два конкурса 
на закупку свыше 1,5 тыс. вагонов 
на 275   млрд руб., победу в обо-
их одержал «Трансмашхолдинг». 
Очередной конкурс планирова-
лось провести в первом квартале 
2015 году. В департаменте тран-
спорта Москвы уточнили, что за-
купка подвижного состава произ-
водится с учетом планов по стро-
ительству новых станций, но их 
ввод, по данным ”Ъ“, задерживает-
ся. Источники ”Ъ“ говорят, что те-
кущее решение московских вла-
стей связано как со срывом сроков 
строительства, так и с дороговиз-
ной кредитных средств, привле-
чение которых было бы неизбеж-
но для закупки вагонов. В 2014 го-
ду у департамента транспорта уже 
были сложности с привлечением 
займов — Москва отказывалась 
напрямую участвовать в сделке 
и предоставлять банкам гарантии 
по кредитам, которые должен был 
привлечь производитель, но тог-
да удалось найти компромисс. 
Юлия   Галлямова

АСВ

уточнило условия програм-
мы докапитализации банков 
через ОФЗ. В частности, срок 
принятия решения о заключении 
банком договора с АСВ увеличен 
на месяц — до 1 ноября 2015 года. 
При этом увеличен срок, в течение 
которого АСВ может принимать ре-
шение об одобрении заявки банка 
на докапитализацию. Также у бан-
ков появилась возможность софи-
нансирования за счет новых акци-
онеров, тогда как раньше предпо-
лагалась поддержка только суще-
ствующих владельцев. Напомним, 
что по этой программе могут по-
лучить капитал 27 крупных банков 
и несколько санкционных кредит-
ных организаций. На данный мо-
мент заявки на участие в АСВ по-
дали 12 банков на общую  сумму 
155   млрд руб.  «Интерфакс»; 
 отдел финансов

правила  
игры

Собеседники 
”
Ъ” 

в розничных сетях 
 посоветовали посмо
треть на календарь: 
iPhone 6 подешевел 
за два дня до старта 
продаж в России ос
нов ного конкурента — 
Samsung Galaxy S6

Правительство РФ и Schlum
ber ger согласовали условия по
купки Eurasia Drilling Company 
(EDC). От радикального предло
жения — «золотой акции», ко
торую Белый дом предполагал 
передать государству,— при
шлось отказаться, это категори
чески не устроило Schlumberger. 
Но компания согласилась взять 
на себя обязательство о продаже 
доли в EDC, если на нее распро
странят санкции. Теперь в тече
ние десяти дней сделку повторно 
рассмотрит правительственная 
комиссия по  иноинвестициям.

ФАС согласовала условия сделки 
по покупке Schlumberger нефтесер-
висной компании Eurasia Drilling 
Company, сообщил вчера глава 
службы Игорь Артемьев. Консульта-
ции шли последние две недели. «Со 
Schlumberger договорились, что усло-
вия для них приемлемы, а теперь мы 
хотим услышать позицию ведомств. 
Собираем эту позицию и через пять-
шесть дней будем выходить к Дмит-
рию Анатольевичу Медведеву с пред-
ложением собрать комиссию»,— за-
явил вчера «Интерфаксу» чиновник. 
По его словам, сделка может быть рас-
смотрена правительственной комис-
сией по иноинвестициям в течение 
десяти дней.

На заседании комиссии в конце 
марта был выдвинут целый ряд усло-
вий, на которых правительство гото-
во было разрешить Schlumberger ку-
пить EDC. Как говорил Игорь Артемь-
ев, Schlumberger должна была гаран-
тировать защиту гостайны, назначить 
гендиректором EDC российского гра-
жданина (один из кандидатов, по дан-
ным 

”
Ъ“, глава РСПП Александр Шо-

хин), а также пообещать продать биз-

нес, если на него распространятся 
санкции. Также было условие о пере-
даче «золотой акции» в EDC россий-
скому государству, но этот пункт, по 
данным 

”
Ъ“, Schlumberger категори-

чески не устроил. В итоге, как говорят 
собеседники 

”
Ъ“, после переговоров 

от него решили отказаться.
«Переговоры еще идут, но в целом 

все настроены оптимистично»,— го-
ворит один из собеседников 

”
Ъ“. В 

Минэнерго сделку считают «целесо-
образной в смысле развития конку-
рентного рынка сервисных услуг», а в 
ФАС полагают, что она «не ухудшит со-
стояние конкурентной среды на рын-
ке», говорится в поручении вице-пре-
мьера Аркадия Дворковича, которое 
он дал в начале апреля (есть в распо-
ряжении 

”
Ъ“). Там также отмечается 

позиция Минюста, который не видит 
«правовых оснований для рассмотре-

ния данной сделки в рамках закона 
об иностранных инвестициях» (хотя 
именно на его основании сделка бы-
ла вынесена на рассмотрение прави-
тельственной комиссии).

О сделке стороны объявили в ян-
варе. На первом этапе EDC долж-
на выкупить свои бумаги у мино-
ритариев за счет займа $991 млн от 
Schlumberger и провести делистинг 
на LSE. За счет free float Schlumberger 
получает 30,67%, а еще 14,98% она со-
биралась купить у основных вла-
дельцев EDC (Александр Джапарид-
зе и Александр Путилов) и топ-менед-
жмента, консолидировав 45,65%. Она 
получала и пятилетний опцион на 
покупку оставшихся бумаг. Но сделку 
приостановили после вмешательства 
ФАС в феврале.

Как говорят источники 
”

Ъ“, в 
правительстве РФ и отрасли обес-

покоены влиянием на бизнес 
Schlumberger со стороны правитель-
ства США. EDC контролирует око-
ло 30% рынка бурения в РФ и в слу-
чае санкций может прекратить рабо-
ты. В Schlumberger всегда отмечали, 
что не являются американской ком-
панией. Но, говорит источники 

”
Ъ“, 

в Москве все равно считают, что влас-
ти США могут влиять на ее бизнес: 
так, в марте Schlumberger была ош-
трафована ими на $237,2 млн за рабо-
ту в Иране и Судане. Компания согла-
силась и на трехлетний испытатель-
ный срок, в ходе которого она пре-
кратит все операции в этих странах 
и наймет независимых консультан-
тов, которые должны усилить вну-
тренний контроль за соблюдением 
режима санкций. «Сегодняшнее за-
явление Schlumberger имеет четкое 
послание для всех международных 
компаний с американским присутст-
вием: вне зависимости от того, явля-
ются ли ваши сотрудники американ-
цами или нет, когда они находятся в 
США, им придется подчиняться аме-
риканским законам. В противном 
случае к ответу призовут всю компа-
нию»,— цитировал Reuters прокуро-
ра Рональда Мэнхена.

Максим Кульков из «Кульков, Коло-
тилов и партнеры» отмечает, что сто-
ронам необходимо прописать четкие 
критерии, по которым Schlumberger 
должна будет продать долю россий-
скому инвестору. Если правительст-
во США уже один раз оштрафовало 
компанию за работу в «санкционных 
странах» и обязало свернуть бизнес, 
то велика вероятность, что такие тре-
бования будут выдвинуты вновь, счи-
тает юрист.

Кирилл Мельников, 
Евгений Хвостик

Сбербанк, на который прихо
дится треть активов банковской 
системы, почти вдвое снизил 
прогноз по расходам на резер
вы — с 1 трлн до 600 млрд руб. 
Другие банкиры тоже видят при
знаки улучшения ситуации и рас
считывают на резервирование 
меньшими темпами, чем рань
ше. Впрочем, о роспуске резервов 
речь пока не идет: основания для 
оптимизма есть, но антикризис
ный консерватизм пока не поме
шает, предупреждают эксперты.

О планах Сбербанка по существен-
ной корректировке объемов резервов 
на возможные потери по ссудам, под-
лежащих начислению в течение года, 
вчера в рамках конференции для ин-
весторов сообщил глава банка Герман 
Греф. «Если изначально мы предпола-

гали, что в этом году объем резервов 
может дойти до 1 трлн руб., то сейчас 
мы значительно оптимистичнее в сво-
их оценках, это может быть и 600 мл-
рд руб. и даже менее»,— заявил Герман 
Греф. Как уточнили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

Сбербанка, речь шла не об общем объ-
еме начисленных резервов, а именно 
о расходах на резервы в текущем году 
в терминах МСФО. Ранее банк не при-
знавал, что рассматривает столь пес-
симистичный сценарий. В 2014 году 
расходы банка на резервы составили 
357 млрд руб. (против 133,5 млрд руб. 
в 2013 году), что довело общий объем 
резервов под обесценение кредитно-
го портфеля до 870 млрд руб. к концу 
года. Таким образом, первоначально 
планировалось увеличение расходов 
на резервы в 2015 году по сравнению 
с 2014-м в 2,8 раза. Почти такой же 

темп резервирования банк держал и 
в прошлом году. Новый скорректиро-
ванный прогноз гораздо более опти-
мистичный: теперь банк рассчитыва-
ет увеличить резервы лишь в 1,7 раза. 
Основными факторами для пересмо-
тра прогноза стало укрепление наци-
ональной валюты (с начала года рубль 
укрепился к доллару на 8%, евро — на 
20%) и стабилизация ситуации на Ук-
раине, пояснил Герман Греф.

Снижение темпов начисления ре-
зервов лидером рынка эксперты со-
чли знаковым, а ситуацию Сбербан-
ка — показательной для всего рынка. 
По данным ЦБ на 1 апреля, объем ре-
зервов на возможные потери составил 
4,36 трлн руб. При этом за прошлый 
год их рост составил 1,2 трлн руб.

Центробанк, хотя и не дает прогно-
зов по начислению банками резервов 

на возможные потери, также оцени-
вает ситуацию более или менее опти-
мистично. Как пояснил зампред Бан-
ка России Михаил Сухов, резервы уч-
тены в прогнозах по прибыли бан-
ковского сектора. Согласно послед-
нему прогнозу главы ЦБ Эльвиры На-
биуллиной, обнародованному на не-
давнем съезде АРБ, прибыль банков-
ского сектора по итогам года может 
составить порядка 100 млрд руб. «Во-
первых, пока реализуются позитив-
ные макроэкономические прогнозы. 
Во-вторых, продолжается укрепле-
ние рубля. Оба этих фактора окажут 
позитивное влияние на качество бан-
ковских ссуд в целом по системе (кон-
кретные банки ЦБ не комментиру-
ет.— 

”
Ъ“)»,— пояснил господин Сухов.
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Прогноз уже не страшен
Банкиры разглядели улучшение экономической ситуации

Первая же квартальная отчет
ность публичных девелоперов 
подтвердила опасения застрой
щиков. Etalon зафиксировала 
в январе—марте падение продаж 
на уровне 58%, но по итогам го
да оно не превысит 30%, надеют
ся в компании. Самые трудные 
времена благодаря в том числе 
субсидированию ипотеки со сто
роны государства позади, согла
шаются другие девелоперы.

Etalon Group первой из публичных 
девелоперов отчиталась за первый 
квартал. Продажи компании упали 
на 58%, объем продаж составил 3,8 мл-
рд руб., следует из отчетности груп-
пы. Падение в объеме площадей до-
стигло 57% (до 47 тыс. кв. м), средняя 
стоимость 1 кв. м на объектах девело-
пера выросла за три месяца текущего 
года на 14%, до 106,2 тыс. руб.

Президент Etalon Group Вячеслав 
Заренков объясняет падение показа-
телей высокой базой 2014 года, кото-
рый для большинства застройщиков 
стал самым успешным по продажам 

жилья. «В прошлом году спрос подско-
чил на фоне первой волны девальва-
ции. В период второй волны покупа-
тели ускорили принятие решения по 
ранее отложенным покупкам»,— зая-
вил господин Заренков в рамках кон-
ференц-колла с инвесторами. По его 
словам, в этом году компания ждет па-
дения по новым контрактам не более 
чем на 30% (в первом квартале 2015 
года их было заключено чуть более 
1 тыс., за аналогичный период прош-
лого года — 2,3 тыс.). «Мы не рассма-
триваем результаты первого кварта-
ла как ориентир для всего года. Объ-
ем новых продаж может быть сопоста-
вим с уровнем 2013 года (тогда он со-
ставил 30,2 млрд руб.)»,— надеется го-
сподин Заренков.

Резкое падение продаж в течение 
одного квартала не повлияет на ста-
бильность компании, считает ана-
литик «ВТБ Капитала» Мария Колби-
на. «Тенденция соответствует пада-
ющему спросу — доля расходов на 
продукты в структуре затрат населе-
ния выросла с 36% до 50%. Спрос на 

квартиры упал на 30–40%»,— отмеча-
ет госпожа Колбина, добавив, что по-
вышение цен в этих условиях выгля-
дит нецелесообразным. Гендиректор 
Etalon Group Антон Евдокимов в раз-
говоре с инвесторами отметил, что 
8–10% увеличения цен пришлось на 
инфляцию. По его словам, в этом го-
ду цены будут также расти в ее преде-
лах, возможно, чуть быстрее. «С уче-
том прогноза по инфляции по итогам 
2015 года на уровне 9% рост цен мо-
жет составить 12–14%»,— говорит Ан-
тон Евдокимов.

Оптимизм рынку вернет государ-
ственное субсидирование ипотеки, 
что позволит сохранить ставку на 
уровне 12%, надеется Вячеслав Зарен-
ков. По словам коммерческого дирек-
тора Rose Group Натальи Саакянц, эти 
меры уже можно назвать результатив-
ными. «Прекратилось резкое падение 
спроса, снизился градус тревожности. 
Вероятно, такая ситуация продлится 
в ближайшие несколько месяцев»,— 
считает госпожа Саакянц. По словам 
коммерческого директор ФСК «Ли-

дер» Григория Алтухова, итоги перво-
го квартала по объему продаж хуже, 
чем результаты за аналогичный пе-
риод прошлого года, предварительно 
на 15%. «Но данные за апрель на теку-
щий момент совпадают с показателя-
ми апреля прошлого года. Рынок ожи-
вает за счет ипотеки»,— поясняет он.

Etalon начала готовиться к кризи-
су еще в прошлом году — компания 
предупредила, что сократит объемы 
строительства на 2015 год и вместо за-
планированных 700 тыс. кв. м постро-
ит около 500 тыс. кв. м. Аналогичные 
заявления делали и другие крупные 
девелоперы. Так, например, «Мортон» 
объявил о сокращении строительства 
на 30–35% (потом пересмотрев планы 
в обратную сторону), о снижении тем-
пов сообщала компания СУ-155, не 
указывая абсолютных показателей.

В группе ПИК и ЛСР (сравнимы с 
Etalon по доле жилья в портфеле про-
ектов) отказались комментировать 
результаты до их официальной пу-
бликации.

Екатерина Геращенко

Жилье осталось за кварталом
Девелоперы подстраиваются под кризис
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Schlumberger выйдет из России  
без активов
Если США заставят ее подчиниться санкциям
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 15 апреля 2015 №66   l   Коммерсантъ

январь февраль мартмартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь

0,15 0,30

0,15

0,18

0,21

0,24

0,27

0,30% ● 0,2753

0,61 п.п.
2,0 6,0

2,0

2,8

3,6

4,4

5,2

6,0тыс. пунктов ● 4,898

1,16%
0 100,0

0

20

40

60

80

100млрд руб. ● 35,75

12,06%
1,0 1,4

1,00

1,08

1,16

1,24

1,32

1,40тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,49%

● 1,192$ млрд ● 775,9

Минэкономики подготовило по
правки к законодательству, запу
скающие механизм финансиро
вания спецпроектов Внешэконо
мбанка (ВЭБ) со статусом «общего
сударственных, стратегических 
и приоритетных». В результате 
ряд проектов, которые поручены 
госкорпорации президентом 
или правительством, как, напри
мер, олимпийские стройки или 
платиновое месторождение Дар
вендейл в Зимбабве, будут фи
нансироваться государством, 
в том числе путем корректиров
ки бюджета текущего года. Еще 
одним способом поддержки ВЭБа 
в рамках новых поправок станет 
расширение его банковских опе
раций, которые, по оценке гос
корпорации, могут принести ей 
«десятки миллиардов рублей».

Поправки к закону «О банке разви-
тия» вчера были вынесены на публич-
ное обсуждение. Согласно проекту до-
кумента, опубликованному на Еди-
ном портале правовой информации, 
президент и правительство вправе да-
вать письменные поручения об уча-
стии ВЭБа «в реализации проектов 
(сделок), имеющих общегосударствен-
ное, стратегическое или приоритет-
ное значение для экономики РФ». Как 
и добивался ВЭБ, финансироваться та-
кие проекты будут из федерального 
бюджета, в том числе возможны кор-
ректировки в бюджет текущего года.

Идея разделить портфель проек-
тов ВЭБа на проекты Банка развития и 
специальные впервые была высказа-
на осенью 2013 года. Тогда выясни-
лось, что госкорпорация нуждается в 
докапитализации на 1,1 трлн руб. до 
2020 года в связи с высокой вероятно-
стью дефолтов по кредитам, выдан-
ным на нерыночных условиях. К пер-
вой категории было предложено от-
нести проекты, соответствующие ме-
морандуму ВЭБа, а ко второй — про-
екты, имеющие приоритетное значе-
ние для экономики РФ, но не вписы-
вающиеся в стандарты госкорпора-
ции. С тех пор ВЭБ пытается закре-
пить на законодательном уровне ме-
ханизм компенсации его расходов на 
реализацию спецпроектов.

«Если ситуацию с текущими спец-
проектами уровня Олимпиады-2014 в 
Сочи ВЭБу удавалось как-то разре-
шать, то добиться господдержки по 
вновь запускаемым оказалось нере-
ально»,— говорит источник 

”
Ъ“, близ-

кий к ВЭБу. В частности, речь идет о 
проекте по освоению второго по ве-
личине в мире месторождения плати-

ны Дарвендейл в Зимбабве. Прош-
лым летом «Ростех» в партнерстве с Vi 
Holding и ВЭБом создали консорциум 
по его освоению (объем инвестиций 
— около $3 млрд). С подачи президен-
та Владимира Путина организатором 
финансирования был назначен ВЭБ, 
который, предложив отнести проект 
к разряду специальных, с осени без-
успешно пытался заручиться господ-
держкой для его реализации.

Но законопроект предполагает су-
щественное расширение и тех полно-
мочий ВЭБа, которые связаны с реа-
лизацией спецпроектов. Так, предла-
гается наделить его правом откры-
вать и вести банковские счета юрлиц, 
корреспондентские счета в Банке Рос-
сии, российских и иностранных бан-
ках. Госкорпорация сможет осуществ-
лять денежные переводы по поруче-
нию физических и юридических 
лиц, инкассацию денежных средств, 
векселей, платежных и расчетных до-
кументов, а также работать на меж-
банке, заниматься операциями с 
драгметаллами и драгкамнями, вы-
давать банковские гарантии «для це-

лей, в том числе не связанных с инве-
стиционными проектами, в которых 
участвует ВЭБ».

«Речь идет о законодательном за-
креплении функций и услуг, которые 
ВЭБ фактически уже реализует»,— по-
яснил 

”
Ъ“ источник, близкий к ВЭБу. 

«Мы совершенствуем финансовую де-
ятельность»,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-

службе госкорпорации. В марте глава 
ВЭБа Владимир Дмитриев говорил 
ТАСС, что расширение круга юрлиц, 
которые могут размещать депозиты в 
ВЭБе, позволит привлечь несколько 
десятков миллиардов рублей. Сейчас 
госкорпорация может привлекать 
средства только тех юрлиц, чьи про-
екты финансирует. Глава одного из 
банков из топ-20 видит в расширении 
полномочий ВЭБа «некое противоре-
чие его основным целям и задачам 
как института развития»: «Очень 
сложно понять, зачем ему нужна воз-
можность осуществлять переводы де-
нежных средств по поручению физ-
лиц или вести корсчета других бан-
ков». Предправления Промсвязьбан-
ка Артем Констандян согласен, что 
расширять полномочия ВЭБа необхо-
димо лишь в той части, где он не смо-
жет создать конкуренцию коммерче-
ским банкам: «Дополнительные опе-
рации должны просто помогать осу-
ществлять его основную деятель-
ность, а не заменять ее».

Елена Киселева,  
Елена Ковалева

ВЭБ станет ближе к банкам
У госкорпорации появятся новые возможности

 За первый квартал ВЭБ как 
управляющий пенсионными 
 накоплениями заработал боль
ше, чем за весь прошлый год,— 
52,2 млрд руб. против 50,9 млрд 
руб. Результаты ВЭБа зависят от 
конъюнктуры долгового рынка, 
и только его рост (вслед за сниже
нием ключевой ставки ЦБ) по
зволил государственной управ
ляющей компании показать до
ходность инвестирования нако
плений на уровне 10,6% годовых.

Вчера ВЭБ, выполняющий функ-
ции государственной управляющей 
компании по пенсионным накопле-
ниям, отчитался о результатах инвес-
тирования за январь—март. Доход со-
ставил 52,2 млрд руб., это в шесть раз 
больше, чем за тот же период 2014 года 
(8,8 млрд руб.), и больше, чем доход, 
полученный за весь 2014 год (50,9 мл-
рд руб.). Объем пенсионных накопле-
ний в расширенном инвестиционном 
портфеле ВЭБа достиг 2,15 трлн руб. 
Доходность инвестирования традици-
онно публикуется позднее, но, по рас-
четам 

”
Ъ“, она составила около 10,6% 

годовых (год назад — 1,89% годовых).
По словам главы департамента до-

верительного управления ВЭБа Алек-
сандра Попова, наибольшее влияние 
на результаты квартала оказало реше-
ние ЦБ о понижении ключевой ставки 
(с 17% до 15% 2 февраля и до 14% — с 16 
марта) и, как следствие, снижение до-
ходностей (и рост цены) облигаций фе-
дерального займа. «Кроме того, выро-
сли купонные выплаты по облигаци-
ям, доходность которых привязана к 
инфляции: купонные платежи были 
пересчитаны (в основном пересчет ку-
пона происходит раз в полгода) и стали 
выше»,— добавляет господин Попов. 
Инфляция за первый квартал, по дан-
ным Росстата, достигла 16,9% годовых.

Обусловленность инвестицион-
ных доходов ВЭБа конъюнктурой 
долгового рынка традиционна и уже 
в следующем квартале может не дать 
столь высоких результатов. «Скорее 
всего, снижение ключевой ставки ЦБ 
продолжится, а вот будут ли снижать-
ся доходности по облигациям — во-
прос»,— полагает господин Попов. 
Структурных изменений в портфеле 
не предвидится. Пассивное управле-
ние накоплениями в ВЭБе объясняют 
размерами портфеля. «Портфель и так 

диверсифицирован, однако при 
2,1 трлн руб. сложно проводить суще-
ственные изменения, тем более пере-
кладывать средства в таких объемах, 
по сути, некуда»,— поясняет госпо-
дин Попов.

• По постановлению правительства 
№540 об инвестиционной декларации 
расширенного инвестиционного пор-
тфеля ВЭБа, максимальные доли 
 вложений составляют: в валютные 
госбумаги — 80%, в рублевые — ограни-
чений нет. Совокупная доля вложений 
в валютные и рублевые госбумаги 
и  облигации с госгарантией не может 
быть менее 40%. В субфедеральные 
 бумаги может быть вложено до 10%, 
до 40% — в корпоративные облигации. 
Вложения в ипотечные ценные бумаги 
и бумаги международных финансовых 
организаций ограничены 20%. Макси-
мум вложений в депозиты (в том чи-
сле валютные) не ограничен, потолок 
в 20% предусмотрен лишь для банков, 
аффилированных с ВЭБом.
На 31 марта 43% пенсионных нако-

плений под управлением ВЭБа было 
вложено в госбумаги, 27,3% — в корпо-
ративные облигации, 17% средств раз-
мещено на депозитах, а 6,5% — на рас-
четных счетах банков.

В первом квартале ситуацией на 
долговом рынке воспользовались и 
частные управляющие компании, но 
они зарабатывали и на более риско-
ванных вложениях. «Мы получили 
около 13,4% годовых за счет восстанов-
ления долгового рынка и дохода по ак-
циям компаний энергетического, 
нефтегазового и финансового секто-
ров»,— указывает управляющий ди-
ректор компании «Открытие» Роман 
Соколов. «Если во время падения дол-
гового рынка инвесторы поверили, 
что облигации вырастут, и сохранили 
их долю в портфеле или даже докупи-
ли еще, они получат очень высокий 
результат в первом квартале»,— согла-
шается гендиректор управляющей 
компании «Капиталъ» Вадим Сосков. 
Но в дальнейшем вложения в облига-
ции могут перестать приносить высо-
кую доходность. «Если управляющие 
делали упор на депозиты, результат 
первого квартала будет меньше, но в 
течение года может догнать и даже пе-
регнать результат тех, кто выбрал об-
лигации»,— считает господин Сосков.

Мария Яковлева

Ключевая ставка накоплений
Результат госуправления пенсиями 
определил ЦБ

Значимым фактором общего 
улучшения ситуации с расходами 
банков на резервы, продолжает го-
сподин Сухов, является довольно вы-
сокая доля валютных кредитов в об-
щем объеме корпоративного кре-
дитного портфеля — 35%. «Укрепле-
ние курса рубля автоматически ве-
дет к переоценке в меньшую сторону 
уже начисленных резервов по ва-
лютным ссудам»,— резюмировал го-
сподин Сухов.

В ситуации стабильного укрепле-
ния рубля заметного негативного эф-
фекта на банки не окажет, скорее 
всего, и прекращение действия ряда 
введенных в минувшем декабре по-
слаблений (в частности, возмож-
ность переоценки валютных акти-
вов по льготному курсу на 31 октя-
бря 2014 года). Впрочем, решения о 
прекращении послаблений с 1 июля 
или их продлении Центробанк пока 
не принял.

Тренд на улучшение ситуации с 
расходами на резервы подтверждают 
и в других банках. По словам предсе-
дателя правления Абсолют-банка Ан-
дрея Дегтярева, изначально ожида-
лось, что отчисления в резервы этом 
году вырастут вдвое по сравнению с 
прошлым. «Однако, судя по динами-
ке первых четырех месяцев, резервы 
прирастают, но далеко не в таком 
масштабе,— говорит он.— По нашим 
прогнозам, в этом году отчисления 
будут всего на 20–30% больше, чем в 
прошлом». В банке «Санкт-Петер-
бург» сообщили, что ожидают: уро-
вень отчислений в резервы по РСБУ в 
текущем году будет сопоставим с 
предыдущим годом. «Банк будет 
оставаться прибыльным, и мы не 
ожидаем, что текущий год будет хуже 
с точки зрения финансового резуль-
тата, чем 2014-й»,— отмечают в 
пресс-службе. В ВТБ указывают, что 
видят признаки восстановления бан-
ковского сектора, связанные прежде 
всего со снижением ставки ЦБ, что 

подтверждается первыми позитив-
ными результатами банка за март.

Впрочем, восстановление пока 
еще только наметилось: речь пока 
идет исключительно о снижении тем-
пов роста расходов на резервы, гово-
рить о роспуске ранее начисленных 
резервов пока рано, указывают в ВТБ. 
«Роспуск резервов будет зависеть от 
экономической ситуации»,— отмеча-
ют в пресс-службе банка. С консерва-
тивным подходом согласны и эконо-
мисты. «Несмотря на наметившееся 
улучшение, в условиях сохраняю-
щихся прогнозов о сокращении ВВП 
правильным для банков было бы при-
держиваться консервативного подхо-
да и как минимум не сокращать, а то и 
увеличивать отчисления в резервы, 
пусть и не такими темпами, как рань-
ше»,— говорит главный экономист 
АФК «Система» Евгений Надоршин.

Ксения Дементьева,  
Светлана Дементьева,  
Юлия Локшина,  
Любовь Царева

Прогноз уже не страшен

Новая для России практика 
оздоровления банков в том 
 числе за счет средств креди
торов постепенно набирает 
 обороты. Вслед за банком 
« Таврический» такой подход, 
по данным 

”
Ъ“, может быть ис

пользован при санации Фонд
сервисбанка. Если сторонам 
удастся договориться, частич
ному замораживанию через 
конвертацию в капитал могут 
подвергнуться средства струк
тур Роскосмоса.

О том, что рассматривается вари-
ант санации Фондсервисбанка по сце-
нарию банка «Таврический», когда в 
оздоровлении кроме государства уча-
ствуют и крупнейшие кредиторы, 

”
Ъ“ 

рассказали три источника, знакомых 
с ходом переговоров. В рамках такой 
схемы затраты на санацию серьезно 
сокращаются за счет того, что сущест-
венная часть дыры перекрывается за 
счет средств корпоративных кредито-
ров банка. В частности, в случае с «Тав-
рическим» общая сумма финансовой 
поддержки банка составила почти 
41 млрд руб., но ЦБ через Агентство по 
страхованию вкладов (АСВ) выделил 
на санацию только 28 млрд руб. 
Остальное дала конвертация обыч-
ных размещенных в банке депозитов 
крупнейших корпоративных клиен-
тов — «Ленэнерго» и «МРСК Северо-За-
пада» — на сумму 12,7 млрд руб. в суб-
ординированные кредиты сроком на 
20 лет. Это обсуждаемый, но не утвер-
жденный пока вариант санации Фон-
дсервисбанка, утверждают источни-
ки 

”
Ъ“. «Точного плана пока нет, так 

как идет торг между всеми сторона-
ми: кредиторы хотят заморозить как 
можно меньше своих средств, банк-
санатор (Новикомбанк.— 

”
Ъ“) — нао-

борот, больше, а государство — вы-
брать адекватный баланс в финанси-
ровании проекта»,— говорит один из 
собеседников 

”
Ъ“.

Как сообщал 
”
Ъ“ 26 февраля, с во-

просом о санации Фондсервисбанка в 
ЦБ обратился Роскосмос, который че-
рез Фондсервисбанк финансировал 
свои проекты и держал на счетах этой 
кредитной организации около 
$800 млн. В феврале, когда в банк бы-

ла введена временная администра-
ция АСВ, эта сумма была эквивалент-
на 49 млрд руб., что составляло более 
60% от всех обязательств банка. Обра-
щение Роскосмоса за санацией, по 
данным 

”
Ъ“, стало результатом про-

верки банка, инициированной после 
того, как космическое ведомство воз-
главил Игорь Комаров: по ее итогам 
было установлено, что сохранность 
средств под вопросом. Это подтверди-
лось по результатам первых же дней 
работы в банке временной админист-
рации. Несмотря на то что до обраще-
ния Роскосмоса в ЦБ и прихода вре-
менной администрации Фондсервис-
банк не демонстрировал признаков 
финансовой неустойчивости, уже по 
итогам февраля его финансовый ре-
зультат, согласно 101-й форме на 
1 марта, стремительно ухудшился — 
чистый убыток по итогам месяца со-
ставил 10 млрд руб. за счет доформи-
рования резервов на возможные поте-
ри в размере 9,6 млрд руб. В результате 
Фондсервисбанк стал самым убыточ-
ным из частных банков по итогам фев-
раля и зафиксировал отрицательное 
значение капитала (–521 млн руб.).

Согласно официальным сообще-
ниям, в решении текущих задач вре-
менной администрации участвует 
Новикомбанк (опорный банк госкор-
порации «Ростех»). Его в качестве по-
тенциального санатора предложил 
Роскосмос. Выбор объясняется тем, 
что часть предприятий Роскосмоса со-
трудничает с «Ростехом».

Собственно, наличие проблем у 
крупных корпоративных клиентов с 
возвратностью своих средств и объе-
диняет кейсы Фондсервисбанка и бан-

ка «Таврический». И в том и в другом 
случае решение о санации принима-
лось исходя не только из традицион-
ной задачи спасения средств физлиц 
(около 13 млрд руб. в Фондсервисбан-
ке и порядка 17 млрд руб. на момент 
санации в «Таврическом»), но и исходя 
из цели — пусть и с большой отсроч-
кой — вернуть зависшие в банке день-
ги госструктур. То, в какой части и на 
какой срок они будут заморожены в 
случае с Фондсервисбанком, и есть 
предмет дискуссии. «Понятно, что, хо-
тя и в случае с 

”
Таврическим“ и в ситу-

ации с Фондсервисбанком вопрос — в 
пропорции поддержки банков за счет 
разных госструктур (ЦБ и госкредито-
ров), для каждой стороны этот вопрос 
не праздный: всем важно уменьшить 
затраты из собственного кармана»,— 
отмечает руководитель практики ФБК 
Роман Кенигсберг. Впрочем, посколь-
ку кредиторы рискуют потерять все, 
шансы договориться у сторон есть, 
считает он. В Роскосмосе, Новико-
мбанке и АСВ официально не стали 
комментировать эту тему. В ЦБ ситуа-
цию в действующих банках традици-
онно не комментируют.

Если Фондсервисбанк повторит 
судьбу «Таврического», его кейс станет 
вторым в российской истории сана-
ции банков случаем частичного ис-
пользования сценария bail-in (спасе-
ние банков за счет средств кредито-
ров, полномасштабно реализованное 
на Кипре). Впрочем, по мнению экс-
пертов, оценивать эффективность та-
ких схем оздоровления можно будет 
тогда, когда в них будут задействова-
ны не только госструктуры.

Юлия Локшина

Санация выходит в космос
Кредиторов Фондсервисбанка привлекают к его оздоровлению
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Правительство внесло в Госдуму законопроект о перечислении ВЭБу 15% прибыли 
ЦБ за 2014 год. На прошлой неделе министр финансов Антон Силуанов говорил, что 
речь может идти о 27,5 млрд руб. По его словам, средства пойдут «на обеспечение 
финансовой стабильности в банковском секторе». По решениям правительства они 
будут направляться «в первую очередь банкам на кредитование предприятий, а так-
же на расчеты предприятий по задолженности по кредитам». «Интерфакс»
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Несмотря на кризис и падение 
цен на нефть и газ, «Газпром» 
не отказался от традиционного 
увеличения инвестпрограммы. 
Сообщив о «вполне благоприят-
ной» для компании ситуации, 
ее глава Алексей Миллер заявил, 
что монополия вложит в 2015 
 году на $4 млрд больше, чем пла-
нировалось еще в феврале. Та-
ким образом, объем инвестиций 
«Газпрома», как и в последние 
три года, превысит 1 трлн руб. 
Дополнительные средства кон-
церн вложит в проекты на вос-
токе страны.

Вчера глава «Газпрома» Алексей 
Миллер заявил «России 24», что инве-
стпрограмма монополии на 2015 год 
превысит 1 трлн руб. Она будет увели-
чена с утвержденного в конце 2014 
года уровня в 840 млрд руб. не менее 
чем на $4 млрд (около 207 млрд руб. 
по курсу на 15 апреля). По словам го-
сподина Миллера, это связано со сло-
жившейся в 2015 году «благоприят-
ной ситуацией», которая дает возмож-
ность дополнительных инвестиций. 
Он не уточнил, куда именно будут на-
правлены средства, отметив лишь, 
что это будут проекты в рамках Вос-
точной газовой программы.

«Газпром» пока не публиковал от-
четность за первый квартал 2015 го-
да и по МСФО за 2014 год, но в прош-
лом году по РСБУ его чистая прибыль 
упала в 3,3 раза — до 189 млрд руб., в 
основном из-за «бумажных» убытков 

по курсовым разницам. Выручка вы-
росла на 1,4%, до 3,99 трлн руб. Но сто-
имость газа при экспорте уже начала 
снижаться вслед за ценами на нефть: 
со второго квартала цены долгосроч-
ных контрактов «Газпрома» с европей-
скими потребителями, привязанные 
к нефтепродуктовой корзине, скор-
ректировались в сторону снижения.

Традиционно «Газпром» коррек-
тирует инвестбюджет по итогам пер-
вого полугодия, как правило увели-
чивая его. Последние три года инве-
стпрограмма компании превыша-
ла 1 трлн руб., а в 2012 году была чуть 
ниже (975 млрд руб.). По утвержден-
ным советом директоров в конце фев-
раля параметрам, объем капвложе-
ний в 2015 году должен был составить 
733,1 млрд руб., все они будут направ-
лены на капстроительство. В частно-

сти, компания собиралась потратить 
около 71 млрд руб. на газопровод Бо-
ваненково—Ухта, 277 млрд руб.— на 
расширение системы газоснабжения 
под South Stream (от него монополия 
отказалась в конце 2014 года, заменив 
его «Турецким потоком»). На «Силу 
Сибири» предполагалось направить 
около 31 млрд руб. (срок строитель-
ства указан с 2015 по 2022 год, объ-
ем вложений — 800 млрд руб.). Дол-
госрочные финансовые вложения 
на 2015 год планировались в размере 
107,22 млрд руб. Объем доходов «Газ-
прома» ожидался в 5,89 трлн руб., рас-
ходов — 5,98 трлн руб. Внешние заим-
ствования, как обычно, должны со-
ставить 90 млрд руб., профицит бюд-
жета — 0,5 млрд руб.

Глава Small Letters Виталий Крюков 
предполагает, что благоприятными 
для себя факторами «Газпром» счита-
ет стабилизацию курса рубля, а также 
предстоящий рост спроса на газ со сто-
роны Европы. Это подтверждают дан-
ные портала Gas Infrastructure Europe. 
Потребители ЕС начали закачку газа в 
подземные хранилища, объем в кото-
рых 9 апреля был на минимуме с 2013 
года. Но, несмотря на увеличение объ-
емов продаж, цена на газ снижается, 
напоминает эксперт. По его словам, 
компании нет смысла сейчас вклады-
вать средства в добычу, так что допол-
нительные инвестиции можно напра-
вить на развитие газопроводов для по-
ставок на крупнейшие рынки.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» выйдет на свой триллион
Монополия не отказалась от увеличения инвестиций

Evraz Романа Абрамовича, 
 Александра Абрамова и партне-
ров не смог привлечь инвесто-
ров в южноафриканскую Evraz 
Highveld Steel & Vanadium Ltd. 
По информации 

”
Ъ“, Macrovest 

Беренда Петерсена, которая 
должна была купить 34% акций 
Highveld, не смогла рефинанси-
ровать половину кредита, вы-
данного Evraz компании. Теперь 
убыточная Highveld ждет пла-
на реструктуризации бизнеса 
отвнешних управляющих, но-
аналитики сомневаются, что-
компанию можно вывести 
в прибыль.

Совет директоров южноафри-
канской Evraz Highveld Steel & 
Vanadium Ltd (85,11% принадлежит 
Evraz, остальное — free float) решил 
привлечь внешних управляющих 
на предприятие, которое не способ-
но «финансировать свои обязатель-
ства в краткосрочной перспективе», 
сообщила вчера Highveld. Управляю-
щими выбраны работающий в ЮАР 
директор Mazars Business Rescue 
Services Даниэль Тербланш и парт-
нер йоханнесбургской Matuson & 
Associates (Pty) Ltd Пьер Масден. 
Это сертифицированные кризис-
ные управляющие из местного биз-
нес-сообщества, говорит источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. Внеш-

нее управление не равно банкрот-
ству, продолжает он: продолжается 
операционная деятельность, сохра-
няются все рабочие места. Управля-
ющие должны предложить план ре-
структуризации бизнеса Highveld, 
который потребует одобрения кре-
диторов, говорит собеседник 

”
Ъ“. 

Мандат на управление, по его сло-
вам, действует до тех пор, пока дей-
ствия внешних менеджеров устраи-
вают советы директоров и кредито-
ров Highveld либо до завершения ре-
структуризации.

• В 2014 году Highveld получил 
$131 млн чистого убытка при вы-
ручке $544 млн, говорится в отче-
те Evraz. В отчетности Highveld 
за девять месяцев убыток объяснял-
ся ростом эксплуатационных рас-
ходов, плохими результатами ста-
лепрокатного бизнеса и влияни-
ем забастовки профсоюза Steel and 
Engineering Industries Federation 
of Southern Africa в июле. В 2014 году 
Highveld, работающая на своей ру-
де, выплавила 621 тыс. тонн стали 
(529 тыс. тонн проката) и произве-
ла свыше 6 тыс. тонн ванадия.
Помочь в реструктуризации биз-

неса Highveld должна была местная 
Macrovest 147 Proprietary Ltd, под-
контрольная Беренду Петерсену, 
которая в августе 2014 года догово-
рилась выкупить у Evraz 34% акций 
предприятия за $27 млн. Но вчера 
Highveld сообщила, что договорен-
ности о сделке «утратили силу». В 
Evraz не комментируют причины 
этого, в Sizwe Business Recoveries 
господина Петерсена не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“. Это была уже вто-

рая попытка Evraz решить пробле-
мы Highveld за счет привлечения 
местных инвесторов: в 2013 году 
компания сообщала, что договори-
лась продать свой пакет консорци-
уму Nemascore за $375 млн, но сдел-
ка сорвалась.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией, поясняет, что Macrovest не 

смогла привлечь финансирование, 
чтобы рефинансировать 50% кре-
дита, который Evraz предоставил 
Highveld. Информации об этом кре-
дите в отчетности Evraz нет, Highveld 
сообщала, что в 2013 году East Metals 
A.G. (трейдинговая структура Evraz) 
выдала компании долларовый 
кредит в 332 млн рэндов (около 
$35 млн) до декабря 2014 года. Собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к Evraz, уверя-

ет, что «взаимных претензий и обя-
зательств» с Macrovest нет. Господин 
Петерсен по-прежнему возглавляет 
совет директоров Highveld.

Общий долг Highveld и структу-
ра кредиторов не раскрываются. 
Но для компании сейчас сложно не 
только обслуживать долг, но и фи-
нансировать производство, отмеча-
ет источник 

”
Ъ“. Три четверти выруч-

ки Highveld приносит сталь, но ми-
ровые цены на металлы держатся 
на низких уровнях, и в прошлом го-
ду этот бизнес был убыточным. С ав-
густа 2014 года, когда было объявле-
но о сделке с Macrovest, капитализа-
ция Highveld снизилась в 4,8 раза, до 
$13,5 млн. Со вторника торги акция-
ми компании на Йоханнесбургской 
бирже приостановлены по просьбе 
совета директоров Highveld.

Олег Петропавловский из БКС 
сомневается, что внешним управ-
ляющим удастся в ближайшей пер-
спективе вывести компанию из 
убытков: цены на руду в 2015 году 
будут держаться на уровне $50 за 
тонну, а на горячекатаный прокат 
могут упасть еще на 10% (глобаль-
ный бенчмарк на основе цен КНР — 
$380 за тонну).

Анатолий Джумайло

Evraz нанял спасателей для Highveld
Компанию из ЮАР отдали во внешнее управление

ЦИТАТА

Добычные возможности «Газпро-
ма» сегодня составляют 617 млрд 
кубометров газа. Объем добычи 
компании в 2014 году составил 
444 млрд кубометров
— Алексей Миллер,
глава «Газпрома», 13 апреля

Вчера впервые стал известен 
 уровень чистого долга Волж-
ской ТГК Виктора Вексельберга 
— 130 млрд руб. или 5,2 EBITDA. 
Из них 77 млрд руб. компания 
обязана выплатить в этом году 
и ведет переговоры о рефинанси-
ровании. Долговая нагрузка ТГК 
выглядит критической на обще-
отраслевом уровне, но с вводом 
новых электростанций возмож-
ности ее покрытия улучшаются.

Волжская ТГК (объединяет генера-
цию и энергосбыты «КЭС-Холдинга», 
подконтрольна «Ренове» Виктора Век-
сельберга) впервые раскрыла показа-
тели долга всего энергохолдинга. По 
отчетности ТГК по РСБУ за 2014 год, 
консолидированный чистый долг со-
ставляет 130 млрд руб. Он совпадает с 
уровнем банковского долга, говорит 
глава компании Борис Вайнзихер.

Показатель EBITDA, уточнил он, по 
управленческой отчетности в 2014 го-
ду вырос на 25%, до 25 млрд руб. в свя-
зи с активным вводом ДПМ-объектов 
(генерация, строящаяся по обязатель-
ной программе, которая получает по-
вышенные выплаты) и завершением 
строек. В 2015 году компания ожидает 
EBITDA на уровне более 30 млрд руб. 
Отношение долг/EBITDA ТГК состав-
ляет 5,2 и «находится в разумных пре-
делах», считает Борис Вайнзихер, на-
зывающий долг «обслуживаемым и 
обозримым». Валютных долгов и пла-
тежей у ТГК нет, в залогах нет акций, 
только сами договоры поставки мощ-
ности (ДПМ).

Соотношение долг/EBITDA в 5,2 
приемлемо с учетом объема обя-
зательств по вводу новых блоков 
(3,1 ГВт), считает глава управления по 
работе с клиентами сектора энергети-
ки Sberbank CIB Вадим Логофет. Он 
поясняет, что уровень долговой на-
грузки не будет определяющим фак-
тором для решений по финансирова-
нию новых инвестпроектов. Основ-
ные критерии — экономическая со-
стоятельность проекта (IRR, срок оку-
паемости, источники возврата креди-
та), отмечает господин Логофет.

Но Михаил Расстригин из «ВТБ Ка-
питала» считает долговую нагрузку 
холдинга слишком высокой. Отно-
шение больше трех считается боль-
шим для энергокомпаний, в сред-
нем в отрасли — чуть менее двух, а 
предельно допустимый уровень — 
четыре с половиной, поясняет он. Го-
скомпаниям удается держать отно-
сительно низкое отношение чистый 
долг/EBITDA. Скорректированный 
чистый долг «Интер РАО» к скоррек-
тированному EBITDA в конце 2014 
года составлял 0,3, у «Россетей» в пер-
вом полугодии 2014 года — 1,9, у ФСК 
— около 3. У «РАО ЭС Востока», испы-
тывающего острую необходимость 
в рефинансировании долга,— 4,24. 
Высокая нагрузка среди генкомпа-
ний у «Квадры» Михаила Прохорова 
и СГК Андрея Мельниченко, говорят 
источники 

”
Ъ“ в отрасли. Но «Квадра» 

не раскрывает показатель, отмечая, 
что он соответствует требованиям 
банков, а общий долг — около 30 мл-

рд руб. Долг структур СГК достигает 
50 млрд руб., говорят в компании. От-
личие Волжской ТГК от других закре-
дитованных энергокомпаний в том, 
что ее долг больше не будет расти: ос-
новные вводы завершены и компа-
ния начнет получать платежи, отме-
чает господин Булгаков.

Волжская ТГК прошла пик инве-
стиций, в этом году осталось завер-
шить самые дорогие проекты — Ака-
демическую ТЭЦ и Нижнетуринскую 
ГРЭС. С 2016 года отношение чистый 
долг/EBITDA должно начать сокра-
щаться, уверяет господин Вайнзихер. 
Но компания ведет переговоры с рос-
сийскими банками о частичном ре-
финансировании долга и рассчиты-
вает на госсубсидии для системообра-
зующих энергокомпаний. Основные 
ее кредиторы — Газпромбанк, Аль-
фа-банк, Сбербанк, ВЭБ, АБ «Россия». 
В 2015 году компания должна отдать 
по кредитам 77 млрд руб., еще 47 мл-
рд руб. — после 2015 года. В 2014 году 
ТГК уже заняла 72,9 млрд руб., выпла-
тив 77,9 млрд руб. В начале 2015 года 
ТГК привлекла 5,9 млрд руб. и может 
открыть кредитные линии на 49,8 мл-
рд руб. в Сбербанке, ГПБ, Альфа-банке 
и ВЭБе. Выплаты 2015 года находятся 
в зоне риска, полагает Дмитрий Булга-
ков из Deutsche Bank, но многое зави-
сит от сроков выплат: если это третий-
четвертый квартал — ставки по кре-
дитам уже, вероятно, снизятся, если в 
первой половине года, то ТГК, возмож-
но, потребуется помощь акционера.

Анастасия Фомичева

Энергетика большого долга
Волжская ТГК заняла более 130 миллиардов рублей

Вслед за Минэкономики про-
тив госгарантий для группы 
«ЮТэйр», попросившей о фи-
нансовой помощи в размере 
20 млрд руб., выступил Мин-
фин. В министерстве сомнева-
ются, что операционная модель 
перевозчика позволит покрыть 
многомиллиардную задолжен-
ность. Преодолеть вето Мин-
фина, по данным 

”
Ъ“, может 

единая поддержка ВЭБа и Мин-
экономики, но до этого «ЮТэйр» 
надо хотя бы согласовать пози-
ции с кредиторами.

Минфин выступил против госга-
рантий для авиакомпании «ЮТэйр», 
сообщил вчера «Интерфакс» со ссыл-
кой на источник в одном из ве-
домств. Эта позиция представлена 
в материалах к межведомственной 
комиссии по мониторингу финан-
сово-экономического состояния си-
стемообразующих компаний. По 
мнению Минфина, модель опера-
ционной деятельности «ЮТэйр» на 
13 лет содержит высокие риски на-
рушения погашения валютных обя-
зательств. В презентации компании 
о реструктуризации облигаций го-

ворилось, что в структуре операци-
онных затрат «ЮТэйр» доля лизин-
га — 83%, 91% из них — в долларах.

Минфин беспокоит и окупае-
мость перевозчика: она будет до-
стигнута лишь при реструктуриза-
ции платежей за финлизинг. На ко-
нец 2014 года финансовый долг ком-
пании составлял 73 млрд руб., с уче-
том лизинга — 167,8 млрд руб. Отно-
шение долга к EBITDA прогнозиру-
ется в 8,2 в 2015 году, 7,2 — в 2016 го-
ду и в среднем 4,2 — в 2017–2020 го-
дах. Но, по подсчетам Минфина, со-
вокупные выплаты по лизингу и 
долгам в 2015–2019 и 2021–2022 го-
дах превысят свободный денежный 
поток группы. В презентации этот 
показатель до 2022 года оценивался 
в 65,2 млрд руб., платежи по лизингу 
(до оптимизации флота) до 2026 года 
— почти в 85 млрд руб.

В начале апреля глава Минэко-
номики Алексей Улюкаев сообщил, 
что размер госгарантии по креди-
там «ЮТэйр» может составить около 
19 млрд руб. Но в министерстве вы-
ступали против господдержки, пред-
ложив привлечь акционеров (НПФ 
«Сургутнефтегаз»). Источник 

”
Ъ“, 

близкий к ситуации, пояснил, что 
компания представила комиссии 
план развития бизнеса и реструкту-
ризации, а эксперты ведомств (в том 
числе Минтранса и Минпромторга) 
одобрили финансовую модель. Но, по 
его словам, для госгарантий нужно 
урегулировать задолженность. Усло-
вия реструктуризации долга группы 
пока не подписал МТС-банк. Затем 
госгарантии рассмотрят ВЭБ и Мин-
фин, и если комиссия и ВЭБ дадут по-
ложительный ответ, то Минфин не 
сможет заблокировать решение. Вче-
ра в Минфине и Минэкономики не 
ответили на запрос 

”
Ъ“, в «ЮТэйр» и 

Райффайзенбанке (консультант ком-
пании) отказались от комментариев.

Глава аналитической службы 
«Авиапорт» Олег Пантелеев говорит, 
что рефинансировать кредиты на-
до до конца высокого сезона, иначе 
осенью можно недосчитаться авиа-
компании. В российских реалиях в 
спасении «ЮТэйр» должен участво-
вать собственник, вопросы на десят-
ки миллиардов рублей с топ-менед-
жментом и консультантами не реша-
ются, отметил эксперт.

Елизавета Кузнецова

Минфин не поверил в «ЮТэйр»
Выступив против господдержки авиакомпании

По данным Минпромторга, за 
первые пять дней действия про-
граммы поступило 11,3 тыс. зая-
вок, одобрены 6,2 тыс., по 884 до-
говорам прошла оплата. В ВТБ 24 
сообщили, что за первые две неде-
ли одобрено почти 10 тыс. заявок. 
В «Ак Барс» на 14 апреля подано бо-
лее 400 заявок, в «Санкт-Петербург» 
— 100 заявок. Исполнительный 
директор дилерской компании 
«Рольф» Виталий Павловский по-
ясняет, что сейчас 35–40% кредит-
ных сделок идет по льготной про-
грамме. Наибольший интерес вы-
зывают Hyundai Solaris, Ford Focus 
и EcoSport и Renault Duster. В ВТБ 24 
к популярным моделям добавляют 
Lada Granta и Kia Rio.

О том, что в программе льготного 
автокредитования могут появить-
ся новые ограничения, в том чи-
сле по месту производства машин, 
источники 

”
Ъ“ говорили еще в мар-

те. Однако в результате других усло-
вий программы, в первую очередь 
планки стоимости автомобиля, по-
страдал лишь ограниченный спи-
сок марок, в основном китайские 
бренды. Замгендиректора Haval 
(бренд Great Wall) Михаил Роткин 
подтвердил, что, поскольку у ком-

пании пока нет производства в Рос-
сии (запуск завода в Тульской обла-
сти запланирован на 2017 год), она 
не может участвовать в программе. 
В Changan говорят, что компании 
хотелось бы попасть под категорию 
субсидированных брендов в буду-
щем — сейчас у нее нет проблем с 
продажами, поскольку они пока не-
велики. Но в программу не попали 
и китайские бренды, машины ко-
торых собираются в России (на чер-
кесском Derways выпускают Lifan, 
Geely, Chery, Brilliance, Jac, Hawtai). 
В Chery условиями программы не-
довольны, замечая, что к европей-
ским брендам с уровнем локализа-
ции не выше, чем у Chery, «прояви-
ли большую благосклонность». «Мы 
приносим инвестиции и техноло-
гии в Россию, но дискриминируют 
почему-то не концерны из западных 
стран, которые вводят санкции, а 
китайские бренды!» — возмущает-
ся российский топ-менеджер друго-
го китайского автоконцерна.

Директор петербургского «Авто-
стиля» (дилер Lifan, Changan) Дмит-
рий Юрченко подтвердил, что бан-
ки отказываются льготно кредито-
вать машины китайских марок, но 
«никто не называет причин офи-
циально». По его словам, неофици-
ально объясняют, что «высшее ру-

ководство банка так решило», ли-
бо ссылаются на «список Минпро-
мторга», либо утверждают, что «не 
верят, что машины будут прода-
ваться». Дилер уже наблюдает отток 
клиентов, ждавших программы, 
к европейским конкурентам, хо-
тя с ее учетом в апреле ожидал ро-
ста продаж на треть. По словам го-
сподина Юрченко, вчера 33 клиен-
та, которые хотели купить автомо-
били Lifan по льготной программе, 
пожаловались на ограничения в пе-
тербургское УФАС. В ФАС ситуацию 
вчера не комментировали.

Управляющий партнер «Кульков, 
Колотилов и партнеры» Максим 
Кульков полагает, что основания об-
ращаться в ФАС есть — по сути, го-
сорганы дискриминируют опреде-
ленных производителей. Потреби-
тели могут также обратиться в суд 
с требованием компенсации убыт-
ков. Рассмотрение жалоб может по-
влечь за собой предписание в адрес 
банков, но процесс занимает полго-
да-год, то есть рискует завершиться 
уже по истечении программы.

Яна Циноева

Китайские машины лишили льгот
с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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деловые новости

По мнению Анастасии Алехно-
вич, поддержка мелкой розницы по-
зволит открыть каналы сбыта не-
большим местным фермерским хо-
зяйствам и перерабатывающим 
предприятиям, которые не могут по-
пасть на полки крупных сетей из-за 
недостаточного объема производст-
ва. Она отмечает, что омбудсмен под-
держивает стратегию развития тор-
говли (см. 

”
Ъ“ от 30 сентября и 26 ноя-

бря 2014 года), которую разработал 
Минпромторг, и предлагает перене-
сти ее положения в закон. В мини-
стерстве сказали, что не получали 
инициативы Бориса Титова. В начале 

года Минпромторг утвердил свою 
Стратегию развития торговли до 
2020 года, в которой также сделана 
ставка на мелкую розницу (неболь-
шие магазины, нестационарная и 
мобильная торговля, фирменная 
торговля местных и региональных 
производителей, ярмарки и др.). В до-
кументе предлагается, например, 
предоставлять мелким торговцам 
альтернативное место под магазин, 
если занимаемый предпринимате-
лем участок понадобилось освобо-
дить. Кроме этого для защиты не-
больших магазинов от крупных фор-
матов Минпромторг рассчитывает 
ввести дополнительное согласова-
ние на местном уровне при решении 

о выделении земли под строительст-
во больших торговых объектов.

• По оценке агентства «Infoline- 
Аналитика», доля современной роз-
ницы (дискаунтеры, супер- и гипер-
маркеты, специализированные се-
ти и несетевые магазины с откры-
той выкладкой) составляет около 
60% в структуре оборота российской 
розницы. Десять крупнейших ри-
тейлеров контролируют 22% рын-
ка продовольствия и напитков, годо-
вой оборот которого, по данным Рос-
стата, превышает 12 трлн руб.
Председатель координационного 

совета Союза независимых сетей (объ-
единяет региональных игроков) Олег 
Пономарев рассказал, что союз прини-

мал участие в обсуждении инициатив 
господина Титова и поддерживает их. 
«Крупная розница имеет очень боль-
шую рыночную силу, несопоставимую 
не только с мелкими игроками, но да-
же со средними региональными сетя-
ми»,— пояснил он. В объединении со-
гласны с необходимостью устранять 
многочисленные дублирующие функ-
ции проверяющих органов, отметил 
господин Пономарев. В Ассоциации 
компаний розничной торговли, объе-
диняющей федеральных ритейлеров, 
также знакомы с предложениями биз-
нес-омбудсмена, но не поддерживают 
их, сообщил ее исполнительный ди-
ректор Андрей Карпов.

Анастасия Дуленкова

Владимиру Путину покажут малую розницу

«Т2 РТК Холдинг», совместное 
предприятие «Tele2 Россия» 
и «Ростелекома», предложило 
Минкомсвязи перейти от разре-
шительного к уведомительному 
порядку использования частот-
ного спектра. Это позволит опе-
раторам оформлять в упрощен-
ном режиме как минимум 
частоты в диапазоне 1800 МГц, 
на которых можно оказывать 
услуги как 2G, так и 4G.

Перейти от разрешительного к уве-
домительному порядку использова-
ния частотного спектра предложил 
вчера директор по корпоративным во-
просам и правовой поддержке «Т2 РТК 
Холдинга» Мамука Мархулия на кон-
ференции «Телеком-2015», организо-
ванной газетой «Ведомости». Сущест-
вующий порядок вводился в том числе 
потому, что сотовым операторам выде-
лялись частоты, занятые другими ка-
тегориями пользователей, например 
военными, но после расчистки ряд 
спектров оказался свободным, пояс-
нил господин Мархулия. В пример он 

привел диапазон 1800 МГц, но можно 
было бы ввести уведомительный по-
рядок и в отдельных диапазонах в не-
которых регионах, где частотный ре-
сурс тоже полностью свободен. «Это 
позволит сократить сроки получения 
разрешений на запуск сетей (составля-
ют до 90 дней.— 

”
Ъ“) и издержки опе-

раторов,— заявил Мамука Марху-
лия.— Некоторая экономия за счет 
снижения нагрузки будет и со стороны 
государства».

Минкомсвязь «смотрит на введе-
ние уведомительного порядка для 
оформления частотных присвоений 
и регистрации радиоэлектронных 
средств (РЭС)», заявил заместитель ди-
ректора департамента регулирова-
ния радиочастот и сетей связи мини-
стерства Михаил Быковский. Реше-
ние может появиться к концу этого го-
да, уточнил он.

Частотные присвоения — кон-
кретные номиналы частот для ка-
ждой базовой станции — необходи-
мы, чтобы запустить сети. Их офор-
мляет Роскомнадзор на основании 

положительного заключения экспер-
тизы электромагнитной совместимо-
сти (ЭМС) оборудования заявителя со 
средствами, на которых работают во-
енные. Эти экспертизы, в свою оче-
редь, выдает ФГУП «Главный радиоча-
стотный центр». Но иногда операто-
ры, даже имея решение Госкомиссии 
по радиочастотам (ГКРЧ) о выделении 
им определенной полосы частот, не 
могут запустить сети из-за проблем с 
частотными присвоениями. Так, в 
сентябре 2011 года ГКРЧ разрешила 
«Основе Телеком» развивать техноло-
гию LTE в диапазоне 2,3–2,4 ГГц. Ком-
пания построила сети в 19 городах, но 
не может запустить их на полную 
мощность и добивается получения ча-
стотных присвоений через суд.

В МТС, «МегаФоне» и «Вымпелко-
ме» «в целом поддерживают предло-
жение 

”
Т2 РТК Холдинга“», сообщили 

их представители. «В тех полосах и ре-
гионах, в которых операторы самосто-
ятельно обеспечили высвобождение 
частотного ресурса, целесообразно 
исключить из существующей регуля-

торной процедуры этап ЭМС и жела-
тельно применять уведомительный 
порядок присвоения радиочастот или 
радиочастотных каналов»,— соглаша-
ется пресс-секретарь «МегаФона» Алия 
Бекетова. В пример она приводит диа-
пазоны 1800 и 2600 МГц. В «Вымпелко-
ме» считают, что уведомительный по-
рядок регистрации частот возможен 
только при условии стопроцентного 
высвобождения конкретного диапа-
зона от РЭС военного и специального 
назначения и перевода его в катего-
рию гражданского использования, го-
ворит пресс-секретарь «Вымпелкома» 
Анна Айбашева. «Для всех совместно 
работающих гражданских средств в 
такой полосе должны быть определе-
ны нормы частотно-территориально-
го разноса между гражданскими сред-
ствами, чтобы операторы могли само-
стоятельно рассчитывать ЭМС и про-
водить планирование своих сетей»,— 
добавляет она. В «Основе Телеком» не 
стали комментировать предложение 
«Т2 РТК Холдинга».

Анна Балашова

Операторы отправили уведомление
Компании просят упростить оформление частот

В России начал работу американ-
ский онлайн-сервис брониро-
вания гостиниц HotelTonight. 
На первом этапе компания до-
говорилась с отелями в Москве 
и Санкт-Петербурге, а к праздни-
кам и летним каникулам наме-
рена подключить другие класси-
ческие направления — Сочи, 
Казань, Калининград, Золотое 
кольцо. Проект отличается от 
других сервисов тем, что рассчи-
тан на спонтанных путешествен-
ников, но в России это слишком 
узкий бизнес, предупреждают 
конкуренты.

HotelTonight запускается в России 
с сегодняшнего дня, рассказал 
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источник, знакомый с планами ком-
пании, и подтвердил региональный 
директор HotelTonight в России Алек-
сей Ланкин. Компания начинает 
свою работу с Москвы и Санкт-Петер-
бурга, заключив договоренности с 40 
отелями в каждом городе. Среди них 
в том числе Lotte Hotel, Ararat Park 
Hyatt, Intercontinental Tverskaya, St.
Regis Nikolskaya, Indigo St.Petersburg, 
W St.Petersburg, Helvetia и др.

HotelTonight — мобильное прило-
жение для бронирования, позволяю-
щее путешественникам резервиро-
вать номера в отелях в последний мо-
мент. При этом отели соревнуются за 
место в коротком списке из 15 предло-
жений, который видит пользователь. 
Сервис зарабатывает за счет фиксиро-
ванной комиссии в 15% с каждого бро-
нирования. «Мы рассчитываем на рус-
ский авось»,— утверждает Алексей 
Ланкин. По его словам, инвестиции в 
локализацию приложения, включая 
описание отелей, фотографии, рекла-
му, PR и т. д., составят около $1 млн. 
При этом приложение без всякого 
продвижения уже скачали 70 тыс. рос-
сийских пользователей.

Всего HotelTonight работает в 500 
городах 28 стран мира. Компания 
основана в 2010 году и с тех пор при-
влекла более $80 млн от частных ин-
весторов и фондов, включая Accel 
Partners, GGV Capital, Battery Ven-
tures, U.S. Venture Partners, EquityZ-
en, First Round Capital. По собствен-
ным данным компании, сервисом 
пользуются более 13 млн человек, а в 
партнерскую сеть входят более 
15 тыс. отелей. Финансовые показа-
тели не раскрываются.

К майским праздникам и летним 
каникулам компания намерена под-
ключать отели на классических рос-
сийских направлениях — Сочи, Ка-
зань, Калининград, Золотое кольцо. 
«Мы рассчитываем на внутренний 
туризм, он сейчас на подъеме»,— го-
ворит господин Ланкин. Ростуризм 
по итогам прошлого года отмечал 
увеличение внутреннего турпотока 
на 40%, а в 2015 году его рост может 
составить от 30% до 50%. Объем рос-
сийского рынка гостиничных услуг, 
по данным Businesstat, в 2014 году 
вырос на 7,6%, до 174,7 млрд руб., а 
средняя заполняемость отелей со-
ставляет от 50–60% в регионах до 70% 
в Москве.

На российском рынке работают 
несколько сильных игроков, но биз-
нес-модель HotelTonight отличается 
от остальных, отмечает гендиректор 
Anywayanyday Евгений Шухлин. 
«Если HotelTonight заключит выгод-
ные сделки с отелями и предложит 
пользователям низкие цены, у них бу-
дет шанс»,— считает он. HotelTonight 
— нишевый игрок, интересные пред-
ложения у них только на сегодняш-
ний день, для России это «очень узкий 
бизнес», скептична гендиректор сер-
виса онлайн-бронирования отелей 
Oktogo Марина Колесник.

Роман Рожков

Россиян ждет  
спонтанный отдых
Сервис бронирования HotelTonight  
запускает российскую версию
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культура Премьер Иван Васильев дебютирует  
в балете «Иван Грозный» в Большом театре.  
Репортаж в следующем номере ”Ъ“

Фестиваль искусств «Черешневый лес» 
открылся премьерой спектакля Теа-
тра имени Евгения Вахтангова «Бег» 
по  пьесе Михаила Булгакова в поста-
новке Юрия Бутусова. Рассказывает 
РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

У пьесы Михаила Булгакова «Бег» весь-
ма странная судьба — все театральные лю-
ди ее хорошо знают, но из главных булга-
ковских пьес она остается самой непопу-
лярной. Большинство зрителей до сих пор 
помнят ее прежде всего по старому фильму 
режиссеров Александра Алова и Владими-
ра Наумова, в котором сверкает неповто-
римое созвездие великих актеров. Москов-
ские театралы помнят и знаменитый спек-
такль Андрея Гончарова в Театре Маяков-
ского. В сущности, всплеск интереса к «Бе-
гу» предсказать было нетрудно: глобальная 
тема эмиграции из России сейчас у всех на 
устах. Да и частности в пьесе Михаила Бул-
гакова вполне на злобу дня: первая поло-
вина ее происходит в Крыму, который ох-
вачен боевыми действиями и несколько 
раз переходит из рук в руки — от красных 
к белым и обратно. Впрочем, и без актуаль-
ности булгаковская пьеса соблазнитель-
на для большой труппы: в ней отличные 
роли, их много — для актеров разных ам-
плуа и возрастов, написана она динамич-
но и с юмором. Хотя речь идет о страдани-
ях, и кончается дело самоубийством глав-
ного героя.

Удивительно, но Юрию Бутусову ни од-
но из этих очевидных достоинств пьесы 
не понадобилось — более того, он словно 
специально шел наперекор всем ожидани-
ям, всем невинным театральным радостям 
и всем политическим аллюзиям. Раз мно-
го юмора, то сделаем так, чтобы зритель 
засмеялся от силы два-три раза за те четы-
ре часа, что идет спектакль. Раз в пьесе за-
видные роли, устроим так, чтобы никому 
из актеров не досталось слишком много 
внимания (хотя все они работают самоот-
верженно и увлеченно). Раз много колорит-
ных мест действия: монастырь и железно-
дорожная станция, дворец в Севастополе 
и площадь в Константинополе, парижский 
особняк и комната контрразведки — сдела-
ем так, что все они будут почти неотличи-

мы друг от друга. И весь спектакль окаже-
тся то погружен художником Александ-
ром Шишкиным в туманную темноту по-
чти пустой сцены, то вытолкнут им же на 
ава нсцену: узкую дорожку перед опущен-
ным пожарным занавесом, массивным 

и бес пощадным — как бронепоезд, которо-
го ждет на станции генерал Хлудов (Виктор 
Добронравов).

Михаил Булгаков обозначил жанр пьесы 
как «восемь снов» и вынес в эпиграф строч-
ки Жуковского: «Покойся, кто свой кончил 
бег». Юрий Бутусов ставит именно сны, но 
не покойные, не примиряющие (в пьесе Бул-
гакова советская власть справедливо обна-
ружила скрытое сочувствие к белоэмигран-
там, поэтому «Бег» был вскоре после написа-

ния запрещен и напечатан лишь в годы хру-
щевской оттепели), а страшные, болезнен-
ные, дурные. У Серафимы Корзухиной, бегу-
щей из Петербурга в Крым, в первой сцене 
жар и жажда — героиня Екатерина Крамзи-
на, сидя на авансцене, бьется в нарастающей 
лихорадочной тряске, а люди-призраки под 
невыносимо лязгающие звуки, перемешан-
ные с песней Pink Floyd, все несут и несут ей 
пластмассовые стаканчики с водой, которые 
она не может удержать в руках. У Корзухи-

ной набеленное лицо и нарисованные бро-
ви домиком, точно она украдена из какого-
то забытого клоунского представления.

Экспозиция пьесы оказывается смята 
и разрушена, но это не ошибка, а принцип 
Юрия Бутусова. Все восемь снов оказывают-
ся пластмассовыми стаканчиками в его ру-
ках. Режиссера лихорадит — и он не только 
расплескивает поднесенное содержимое, он 
разбрызгивает его и распрыскивает, со скре-
жетом мнет ломкие посудины и швыряет-
ся ими по сторонам. Бутусов прислушивает-
ся к иррациональным импульсам, он совер-
шает стремительные набеги на подсознание 
зрителя и иногда одерживает тактические 
победы: зал впадает в транс. Многие неожи-
данные режиссерские жесты выглядят весь-
ма драматично и эффектно — как сцена на 
константинопольской площади: весь много-
людный человеческий балаган вокруг тара-
каньих бегов Бутусов фактически вычерки-
вает, оставляя на сцене одного генерала Чар-
ноту (Артур Иванов), ведущего отчаянный 
спор с пустотой и темнотой, и тоже в кло-
унском гриме. А в бегущего, быстро-быст-
ро перебирающего конечностями таракана 
превращается в конце первого действия Хлу-
дов — и это тоже очень сильная, запоминаю-
щаяся сцена.

У Булгакова всего один персонаж суще-
ствует в воображении другого — беремен-
ная мадам Барабанщикова у генерала Чар-
ноты. У Бутусова героев «в воображении» 
гораздо больше. Да здесь, можно сказать, 
все существуют скорее в воображении друг 
друга, чем в реальности. Появляются и не 
предусмотренные автором — вроде белой 
женщины с закрытым длинными волоса-
ми лицом, которая, покачиваясь и отставив 
назад руки, путешествует по авансцене. 
Именно она, ангел смерти, уведет в конце 
генерала Хлудова стреляться. Что же каса-
ется темы эмиграции не метафизической, 
а земной, то задумавшимся о ней никако-
го облегчения «Бег» не принесет. С одной 
стороны, в спектакле звучат стихи самых 
знаменитых героев позднесоветской эмиг-
рантской волны — Бродского и Довлатова. 
С другой стороны, нашлось между снами 
место и песне «Я остаюсь» группы «Черный 
обелиск». Вот и понимай как хочешь.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Снам и не снилось
«Бег» Михаила Булгакова в Театре имени Вахтангова
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9 апреля 2015 года в Эрмитаж-
ном театре состоялась пресс-кон-
ференция, посвященная переда-
че в дар Эрмитажу от компании 
Heineken серии работ японско-
го художника Ясумасы Мориму-
ры «Эрмитаж. 1941–2014». Этот 
проект был создан художником 
для прошедшей прошлым летом 
в Эрмитаже европейской биенна-
ле современного искусства «Ма-
нифеста 10». Рассказывает КИРА 
ДОЛИНИНА.

То, что после «Манифесты 10» ка-
кие-то работы окажутся в постоянном 
собрании Эрмитажа, было понятно. 
Но кто именно из художников захо-
чет одарить музей и чем именно, оста-
валось под большим вопросом. В та-
ких случаях часто бывает, что музей 
хотел бы получить одно, а автор готов 
расстаться совсем с другим. Или что 
по уму музею надо было бы прило-
жить все силы для получения какого-
то экспоната в свою коллекцию, но по 
разным соображениям музей отказы-
вается от самых ярких вещей и при-
нимает нечто нейтральное, ни места 
в фондах, ни особой кураторской сме-
лости не требующее. Большинство из 
тех, кто был в Главном штабе на «Ма-
нифесте», наверняка согласятся со 
мной, что самым запоминающимся 
и самым точно попадающим во вре-
мя и место экспонатом была гигант-
ская инсталляция Томаса Хиршхор-
на «Срез». В ней одной было так мно-
го и про руины, и про реконструк-
цию, и про существование искусства 
в условиях забвения, способного как 
похоронить, так и сохранить произве-
дение, что она могла бы стать настоя-
щим символом этого все еще странно-
го образования под название эрми-
тажный «Главный штаб». Но инсталля-
цию разобрали, и надежды на то, что 
мы когда-нибудь увидим ее на том же 
месте, практически нет.

Другое дело — работы Ясумасы Мо-
римуры. Они тоже (и куда более в лоб) 

про Эрмитаж. Их автор тоже звезда 
первой величины. И они тоже должны 
были запомниться гостям биеннале. 
Правда, если они их заметили: шесть 
фотографий Ясумасы Моримуры бы-
ли распределены по залам основного 
здания Эрмитажа и, на первый взгляд, 
мало отличались от обычных инфор-
мационных стендов. Эти небольшие 
(чуть больше формата А3) фотографии 
в деревянных рамах совершенно за-
глушались той большой, тучной и тя-
желовесной живописью знаменитых 
залов Нового Эрмитажа или Зимне-
го дворца, в которых мы могли их ви-
деть. А то, что на них изображены те 
же залы в каком-то странно историче-
ском контексте, еще больше «стирало» 
их присутствие среди важных, обо-
значенных в путеводителях, собираю-
щих толпы туристов картин. 

Вся эта «незаметность», конечно, 
была рассчитана до мельчайших де-

талей. Проект Моримуры посвящен 
музею, в котором во время войны на 
стенах не было картин, а искусство со-
храняло тут свое присутствие. Сам он 
говорит, что на создание этого проек-
та его вдохновила книга американ-
ской писательницы Деборы Дин «Ле-
нинградские мадонны», посвящен-
ная истории блокадной жизни Эрми-
тажа. Книга была проиллюстрирова-
на рисунками советских художников 
Веры Милютиной и Василия Кучумо-
ва. Найдя в залах Эрмитажа те же ра-
курсы, которые запечатлели на своих 
рисунках Милютина и Кучумов, Мо-
римура сфотографировал их, опусто-
шил рамы, а потом «вписал» в этот ан-
тураж себя в роли блокадного худож-
ника. «Сегодня мы даже не можем 
представить себе Эрмитаж, который 
оказался в страшной опасности, и од-
на из самых важных вещей при посе-
щении музея — это возможность под-
умать об угрозе для искусства, пред-
ставить вероятность, что шедевры мо-
гут вдруг исчезнуть. За всеми зримы-
ми экспонатами сегодняшнего Эрми-
тажа есть нечто невидимое, напри-
мер блокадный Эрмитаж. Мне хоте-

лось сделать фотографии, основыва-
ясь на собственных ощущениях, ис-
следовать взаимосвязь между реаль-
ностью и зазеркальем»,— рассказыва-
ет Моримура.

Человек в перевязанном ремнем 
ватнике, в беретике, перед мольбер-
том, в то ли блокадном (пустые ра-
мы), то ли современном (залы полны 
людей, одетых по моде 2010-х), то ли 
женщина, то ли мужчина, то ли сон, 
то ли явь. Последнее, впрочем, прису-
ще всем работам этого мастера апро-
приационного искусства — у него для 
зрителя никогда не бывает однознач-
ных решений. Кем бы он ни обернул-
ся, Мэрилин Монро, Энди Уорхолом, 
Фридой Кало, вписал ли он себя в кар-
тины Рембрандта, фрески Микеланд-
жело или полотна Мане, амбивалент-
ность самого понятия «произведение 
искусства» остается главным вопро-
сом, который он постоянно задает се-
бе и окружающим.

Среди историй, рассказанных 
в той американской книжке про бло-
кадный Эрмитаж, Моримуру порази-
ла одна, про мальчика, рассматриваю-
щего пустую стену в раме так, как буд-
то он смотрит на когда-то висевшее тут 
полотно. Сцена довольно инферналь-
ная. Как инфернальным был весь му-
зей в те четыре года: оставить рамы 
и таблички под ними на своих местах 
было гениальной административ-
ной идеей тогдашнего директора му-
зея Иосифа Орбели — так можно бы-
ло быстро восстановить экспозицию 
по возвращении из эвакуации. Но 
и в этом состоянии музей (точнее, за-
лы его постоянной экспозиции) про-
должали жить своей жизнью. Не знаю, 
откуда взялся в той книжке мальчик, 
а вот про самую странную из всех воз-
можных экскурсий сохранились ме-
муары: в благодарность группе сол-
дат за помощь в уборке разнесенных 
очередными обстрелами окон быв-
ший до войны экскурсоводом началь-
ник охраны музея Губчевский провел 
их по залам музея, подробно расска-
зывая о том, что было изображено на 
картинах, которых перед глазами экс-
курсантов не было. Искусство слова 
заменило искусство живописи. Рама 
как обозначение картины смогла при-
нять на себя функцию картины. В ра-
ботах Моримуры проверке на семио-
тические значения подвергается сама 
идея музея как хранилища то ли под-
линников, то ли памяти о них. Иде-
альный проект для Эрмитажа, поми-
мо всего прочего выставляющего по-
чти полностью уничтоженную «Да-
наю» Рембрандта то ли как памятник 
безумству храбрых реставраторов, то 
ли как мемориал нашей памяти об ис-
чезнувшем шедевре.

ПЕРЕМЕЩЕНИЕ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Незаметность приобрела заметное значение
Эрмитаж получил в дар работы Ясумасы Моримуры

НЕКРОЛОГ

На 79-м году после тяжелой бо-
лезни ушел Владимир Валуц-
кий, сценарист-виртуоз, один 
из лучших отечественных кино-
драматургов, продолжатель ста-
рой школы, сумевший вписаться 
и в новое кино.

Автор «Зимней вишни», «Мэри 
Поппинс, до свидания!», телесериа-
ла «Приключения Шерлока Холмса 
и доктора Ватсона» и еще несколь-
ких десятков знаменитых совет-
ских и российских фильмов, окон-
чил ВГИК в 1964-м, хотя поступил ту-
да еще в 1956-м. Поступил на знаме-
нитый курс, сочинивший пародию 
на пьесу о Ленине, исполнение кото-
рой на дружеской вечеринке кончи-
лось тем, что Валуцкий вместе с не-
сколькими соучениками был отчи-
слен. Вспоминать эту историю Вла-
димир Иванович не любил, доносчи-
ков не называл и не считал себя хра-
брецом. В те же годы, став мужем Ал-
лы Демидовой — еще не актрисы Та-
ганки, а студентки Щукинского учи-
лища, он оказался у истоков театра 
Юрия Любимова. Написал о Таган-
ке несколько точных, умных статей 
и даже был одним из драматургов 
спектакля Любимова «Павшие и жи-
вые». Но судьба опять показала зубы: 
новеллу, автором которой был Ва-
луцкий, советская цензура велела из 
спектакля убрать. И хотя Валуцкий 
всегда отказывался называть себя 
диссидентом, что-то категорически 
несоветское было в самом облике 
этого красивого человека с тонкими 
манерами. Остроумный и артистич-
ный, он дважды снялся в кино как ак-
тер. Запомнилась его роль в детекти-
ве «Колье Шарлотты»: холеный ино-
странец, охотившийся за драгоцен-
ным колье и с удовольствием прятав-
ший его в декольте у подружки.

Имена сценаристов мало запо-
минают. Столько поколений совет-
ских и постсоветских детей выро-
сло на мультфильме «Пес в сапо-
гах» — остроумнейшей пародии Ва-
луцкого на «Трех мушкетеров», но 
вряд ли кто-то с ходу назовет вам ав-
тора. Несмотря на высочайшее лите-
ратурное мастерство, востребован-
ность, множество успешных учени-
ков и прекрасную детскую книжку 
«Тасманиец Ромуальд», написанную 
им в последние годы, Владимир Ива-
нович Валуцкий так и остался скром-
ным, тихим человеком, всем своим 
обликом опровергавшим обыватель-
ские представления о знаменитых 
кинематографистах.

Друг и соавтор лучших режиссе-
ров 60–70-х Валуцкий, сложись судь-
ба иначе, конечно, стал бы автором 
фильмов в стиле артхаус. Но друзья-

соавторы уходили — как это случи-
лось с трагически рано умершим 
Ильей Авербахом, а он слишком лю-
бил свою профессию, любил кино 
больше, чем себя,— и продолжал ра-
ботать с теми, кто оставался.

В их числе была и главный редак-
тор журнала «Сеанс» Любовь Аркус, 
поделившаяся для 

”
Ъ“ воспомина-

ниями о Владимире Валуцком:
«Володя был самым близким мне 

другом. Наш журнал 
”
Сеанс“ рождал-

ся и создавался при его ближайшем 
покровительстве и участии. Все мои 
ученики — это его друзья.

Он был учеником Евгения Габри-
ловича — преемником и адептом той 
школы, когда киносценарий состоит 
не только из технических записей — 

”
зтм“, 

”
натура“, 

”
вечер“, 

”
стройка“. 

Он писал сценарии как литературу — 
в соответствии с тем, как учил его ма-
стер. Но, в отличие от других своих 
сверстников, которые были людьми 
чрезвычайно амбициозными, не от-
носился к себе как к большому худож-
нику. Я бы даже сказала, что он был 
не уверен в себе и поэтому постоян-
но тренировал в себе эту мышцу про-
фессионализма, ремесла. И именно 
поэтому он один из немногих, кто су-
мел адаптироваться к новому време-
ни, стать автором амбициозных про-
ектов 

”
Первого канала“.

Его личная тема проявилась уже 
в 

”
Начальнике Чукотки“ — его пер-

вом знаменитом фильме: малень-
кий человек и большая история. Но 
маленький человек не в уничижи-
тельном смысле, а маленький — пе-
ред жерновами судьбы, власти. Вот 
это противостояние и самосохране-
ние маленького человека — очень 
личная Володина тема, он был раз-
ным в разные периоды своей жизни, 
но всегда оставался ей верен. И по от-
ношению к этой большой истории 
чувствовал себя маленьким, но со-
хранным. Вот эта сохранность моле-
кулы перед огромным хаосом — это 
для него была ключевая вещь. Хотя 
свою авторскую тему он не очень-то 
и берег — именно потому, что был 
прежде всего профессионалом. По-
этому, с одной стороны, он автор 
сверхпопулярных фильмов, а с дру-
гой — сценарист с собственным, ни 
на кого не похожим почерком».

Алла Шендерова

Сценарист своей эпохи
Умер Владимир Валуцкий

Герои Екатерины Крамзиной и Валерия  
Ушакова погружены авторами спекта-
кля в туманную темноту почти пустой 
 сцены  ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА

Одна из самых важных вещей  
при посещении музея — это 
представить, что шедевры 
 могут вдруг исчезнуть 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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В первом матче 1/4 финала  
Лиги чемпионов «Атлетико»  
принимал «Реал»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

НБА

«Дэвиду Блатту  
есть что дать даже команде НБА»
Центровой «Кливленда» Тимофей Мозгов  
об итогах регулярного чемпионата

БАСКЕТБОЛ

Единая лига ВТБ немало получает 
и мало зарабатывает
Сергей Иванов раскрыл финансовые показатели клубов

В нынешнем сезоне впервые 
в истории НБА в составе клу-
ба, который считается фаво-
ритом номер один чемпиона-
та, появился российский игрок. 
Причем после перехода прош-
лым летом из «Денвер Наггетс» 
в «Кливленд Кавальерс» Тимо-
фей Мозгов сразу же превра-
тился в одну из ключевых фигур 
едва ли не самой заметной и об-
суждаемой команды сильней-
шей баскетбольной лиги ми-
ра. Вчера он провел очередной 
удачный матч, набрав 16 очков 
и сделав 13 подборов во встре-
че, принесшей «Кливленду» по-
беду — 109:97 — над «Детройт 
Пистонс». Об итогах регулярно-
го первенства НБА, которое фи-
ниширует сегодня, и о работе 
в «Кавальерс» бывшего тренера 
сборной России Дэвида Блатта 
ТИМОФЕЙ МОЗГОВ рассказал 
корреспонденту ”Ъ“ АЛЕКСЕЮ 
 ДОСПЕХОВУ.

— Вы уже пять лет выступаете в 
НБА, но проводите первый сезон 
в команде, которая находится в 
центре внимания болельщиков 
и экспертов. Насколько это слож-
нее? Есть ли разница в давлении 
по сравнению с «Денвером»?
— В каком-то смысле это действи-
тельно новые ощущения для ме-
ня. Давлением я бы их не назвал. А 
вот чувством предельной концен-
трации — наверное. Поймите ме-
ня правильно: я не хочу сказать, 
что в других командах есть воз-
можность играть спустя рукава. 
Но, когда ты находишься в коллек-
тиве, в котором буквально кожей 
чувствуешь, насколько все подчи-
нено именно высочайшим целям, 
это само по себе настраивает тебя 
на аналогичный лад, дает тебе до-
полнительные поводы для мотива-
ции. Что-то заставляет переосмы-
слить, к чему-то иначе готовиться 
психологически.
— Вы согласны с тем, что ито-
ги регулярного чемпионата 
для «Кливленда» получились 
не очень однозначными: все-та-
ки первое место в конференции 
вам не досталось («Кавальерс» 
финишировал вторым на Восто-
ке вслед за «Атланта Хокс»), пора-
жений достаточно много — по-
чти три десятка? Или это не име-
ет никакого значения?
— Как говорят, цыплят считают по 
осени. Вот и я бы хотел говорить 
о результатах «Кливленда» после 
окончания play-off. Но, если вы 
просите подвести итоги регуляр-
ки, то могу сказать так: к play-off 
мы подошли на достаточно хоро-
ших позициях, которые позволя-
ют нам уверенно начать самую ла-
комую часть баскетбольного сезо-
на. Я говорю и про нашу игру, и про 
турнирное положение. После то-
го как новички, появившиеся в ко-
манде вследствие обменов, окон-
чательно вписались в коллектив, 
он стал еще сбалансированнее. Мы 
увереннее движемся к поставлен-
ной цели и, мне кажется, провели 
на финише регулярного чемпиона-
та очень неплохой отрезок.
— Довольны ли вы своей личной 
статистикой и вообще ролью, 
которую играете на площадке?
— Команда побеждает — это глав-
ное. Я здесь не для того, чтобы за-
бивать по 30 очков за матч: в «Клив-
ленде» есть кому это делать. Я здесь 
для того, чтобы приносить поль-
зу. Если каждый будет хорошо де-
лать свою работу, будет и резуль-
тат. Сейчас мы готовимся к борь-
бе в play-off, что называется, с по-
зиции сильного, имея преимуще-
ство. Значит, все идет так, как надо. 
Посмотрим, что будет дальше.
— Вы работали с тренером Дэ-
видом Блаттом в сборной Рос-
сии, теперь работаете в одном 
клубе. Для вас его появление в 

«Кливленде» перед нынешним 
сезоном было наверняка серь-
езным плюсом?
— Знаете, в НБА спортсмен не всег-
да может выбрать, где он прове-
дет следующий сезон или, напри-
мер, вторую часть сезона. Но иног-
да случаются моменты, которые 
от тебя не зависят, но несут в себе 
приятные нюансы. Кончено, я рад, 
что вновь удается поработать с Дэ-
видом. Не стоит напоминать, ка-
кой след он оставил в истории рос-
сийского баскетбола. Мы с ним че-
рез многое прошли вместе. И вот 
теперь встретились на очередном 
новом для нас с ним этапе наших 
карьер. Это здорово.
— Вся тренерская карьера Дэви-
да Блатта, по сути, прошла в Ев-
ропе. Считается, что европей-
ским тренерам очень сложно 
адаптироваться к НБА. У Блат-
та возникали с этим проблемы? 
Отличаются ли его методы от 
тех, которые применяют «насто-
ящие» американские тренеры?
— Кое-что Дэвид, разумеется, при-
внес сюда из своей «прошлой жиз-
ни». И это неудивительно: тренеру 
с таким опытом есть что дать даже 
команде НБА. Но при этом Блатт 
быстро учится. По-моему, он нор-
мально адаптировался к новой ро-
ли. По крайней мере сейчас у нас в 
коллективе все отлично.
— Между тем чуть ли не глав-
ной темой марта в американ-
ской прессе был вопрос по пово-
ду того, кто все-таки ведет игру 
«Кливленда» — Блатт или в боль-
шей степени Леброн Джеймс, 
главная звезда НБА? Писали, что 
это он определяет комбинации, 
которые разыгрывает команда. 
Что вы по этому поводу скажете? 
Что вам лично говорит Джеймс 
на площадке?
— Журналисты любят рассуждать 
на подобные темы. Наверное, без 
подобных домыслов им было бы 
скучно. Что ж, у каждого своя ра-
бота. Повторю, у нас отличный 
коллектив со всех точек зрения. 
Блатт — его тренер, а Леброн — 
лидер. Лидер и в раздевалке, и на 
площадке. Он ведет нас за собой. 
Своим примером демонстриру-
ет настоящий профессионализм 
в отношении к делу. При этом, 
как я говорил, у него нет ни ка-
пли звездной болезни. Он замеча-
тельный парень. И, конечно, как 
и каждый из нас, имеет возмож-
ность принимать решения на пло-
щадке в игровом эпизоде исходя 
из складывающейся ситуации.
— Какие у вас вообще отношения 
с этим баскетболистом? Он сам 
признавался, что с центровыми 
такого уровня практически ни-
когда не играл. Вам это льстит?
— У меня хорошие отношения и 
с Леброном, и со всеми партнера-

ми. Все понимают, что только вме-
сте можно добиться поставлен-
ной цели. С Джеймсом очень при-
ятно играть. Он отлично понима-
ет игру и успевает помогать парт-
нерам вообще везде, на всех участ-
ках площадки. Что же касается его 
слов, то, конечно, лестно было та-
кое прочитать. Но нос я точно за-
дирать не собираюсь.
— Насколько в принципе игра 
«Кливленда» зависит от состоя-
ния Джеймса?
— Безусловно, он важная часть ко-
манды. Но факторов, влияющих 
на победу, много. Иногда Леброн 
тащит коллектив за собой, а иног-
да его подменяют другие парни, а 
он концентрируется на иных ас-
пектах. Например, Кайри Ирвинг 
в этом году в некоторых матчах по-
казывал рекордную или близкую к 
ней результативность во всей лиге.
— Вас что-нибудь удивило в чем-
пионате НБА в нынешнем сезо-
не? Вот, скажем, отъезд в Рос-
сию Андрея Кириленко, вер-
нувшегося зимой из «Бруклин 
Нетс» в ЦСКА, или уверенная 
игра Алексея Шведа после пере-
хода из «Филадельфии» в «Нью-
Йорк Никс»? Может быть, ка-
кие-то команды прыгнули вы-
ше головы, а какие-то не дотя-
нули до своего потолка?
— По большому счету таких сенса-
ций, чтобы назвать их громкими, 
на мой взгляд, не было. Андрей 
Кириленко принял решение уе-
хать в Россию, хотя, уверен, если 
бы захотел, мог бы спокойно про-
должать играть в НБА. Но он по-
считал верным поступить так, как 
поступил. И это его право, кото-
рое нужно уважать. Алексей Швед 
в «Никс» получил доверие трене-
ра, возможность играть и пока-
зал, на что он способен. А то, что 
он способен на многое, мы знали 
и раньше. Расположение команд 
тоже не особенно удивило.
— Понятно, какая цель в play-
off у «Кливленда». А кого вы ви-
дите главными соперниками 
своей команды?
— Я не люблю давать прогнозы. 
Скажу так: того, кто будет в ближай-
шем раунде. А прежде всего нам са-
мим важно показать тот баскетбол, 
который мы должны показывать.
— Сейчас в России много гово-
рят на тему, приедут или нет ле-
гионеры из НБА осенью на чем-
пионат Европы, который бу-
дет отборочным к Олимпиаде в 
Рио-де-Жанейро. Прошлое кон-
тинентальное первенство неко-
торые лидеры пропустили. Вы 
можете ответить на вопрос, сыг-
раете ли вы лично за сборную?
— Смогу, когда закончится сезон. 
Сейчас все мысли у меня о пред-
стоящих матчах play-off чемпио-
ната НБА.

Единая лига ВТБ, проводящая турнир с участием силь-
нейших российских баскетбольных команд, во вто-
рой раз опубликовала бюджеты отечественных клу-
бов. Как и год назад, самым состоятельным оказался 
гегемон ЦСКА, чьи годовые расходы превышают 2 мл-
рд руб. Финансовые показатели других российских ко-
манд гораздо скромнее, но их всех объединяет одно — 
своими заработками никто не в состоянии покрыть 
даже незначительную часть собственного бюджета.

Сергей Иванов, почетный президент Единой лиги ВТБ, со-
брал вчера журналистов по своему основному месту работы 
— в Кремле. Главной темой встречи было обнародование бюд-
жетов российских баскетбольных клубов, которые господин 
Иванов настойчиво («Это принципиальная позиция») раскры-
вает второй год подряд, причем, кажется, к неудовольствию 
самих клубов. «Почему клубы это делают (раскрывают бюдже-
ты.— 

”
Ъ“)? — переспросил Сергей Иванов.— Потому что я это-

го требую. The end of story (конец истории.— 
”
Ъ“)».

Сами цифры не произвели такого оглушительного эф-
фекта, как год назад, когда официально подтвердилось то, 
о чем все догадывались: в 2014 году бюджет главного отече-
ственного клуба ЦСКА опасно приблизился к отметке 2 мл-
рд руб. Сейчас же расходы армейцев выросли еще, составив 
2,277 млрд руб. Сергей Иванов дал возможность прокоммен-
тировать эту потрясающую во всех смыслах цифру президен-
ту ЦСКА Андрею Ватутину, заметив, что от армейцев посто-
янно требуют успеха в Евролиге. Глава ЦСКА воспользовался 
этой лазейкой, сразу бросив опасную в стенах Кремля фра-
зу о том, что его клуб привык жить «в европейской реально-
сти». Андрей Ватутин имел в виду, что привык считать бюд-
жет ЦСКА в евро, а из-за ослабления курса рубля выходило, 
что в валюте бюджет даже уменьшился. Правда, недраматич-
но: в 2014 году он составлял €45 млн, сейчас — €41 млн. Это 
все равно ощутимо больше, чем у конкурентов армейцев по 
Евролиге. Израильский «Маккаби», выигравший главный ев-
рокубок в прошлом году, по неофициальным данным, выжи-
вал на €15,5 млн, а бравший Евролигу в 2012–2013 годах гре-
ческий «Олимпиакос» существовал на €19 млн.

Из финансовых показателей ЦСКА следует, что почти 
все их расходы покрываются за счет спонсорских контрак-

тов и взноса владельца клуба — компании «Норильский ни-
кель» (с ней же у ЦСКА и самый большой спонсорский кон-
тракт) — 2,206 млрд из 2,277 млрд руб. Сам клуб зарабаты-
вает только около 70 млн руб., из которых большая часть — 
55 млн руб.— приходится на билетную программу, причем 
основную часть (40 млн руб.) приносят матчи Евролиги.

Такой перекос в расходах и заработках свойственен 
всем российским клубам. Так, вторая по бюджету команда 
лиги «Химки» (890,4 млн руб.) сама заработала лишь 13 млн 
руб. Остальное покрыли спонсорские соглашения и взно-
сы от администрации городского округа Химки и дружест-
венных компаний. Аналогичная ситуация в двух других 
ведущих отечественных клубах — «Локомотиве-Кубани» 
(752,3 млн руб.) и УНИКСе (730,7 млн руб.). На вопрос кор-
респондента 

”
Ъ“, не вызывает ли у него опасения такая си-

туация, Сергей Иванов честно признался, что вызывает. 
«Меня очень беспокоит, что клубы мало зарабатывают. Но 
денег от ТВ нет, а на нет и суда нет. Вот вы знаете, сколько 
получают от ТВ клубы НБА?» — задал почти риторический 
вопрос Сергей Иванов.

Любопытно и то, сколько российские клубы тратят на 
зарплаты игрокам. У ЦСКА эта цифра составляет внушитель-
ные 1,17 млрд руб. Почти столько же тратят на баскетболи-
стов «Химки» (570 млн руб.) и «Локомотив» (560 млн руб.) вме-
сте взятые. Для сравнения: самый бедный отечественный 
клуб — «Автодор» — существует на 142,7 млн руб., из кото-
рых игрокам перепадает 78,7 млн руб. Кстати, именно сара-
товскую команду, уже обеспечившую себе участие в play-off, 
Сергей Иванов и генеральный директор лиги Андрей Широ-
ков назвали лучшей по соотношению цена/качество. Впро-
чем, самым скромным участником Единой лиги ВТБ все же 
является иностранный клуб — эстонский «Калев», тоже по-
чти гарантировавший себе место в ведущей восьмерке. Его 
бюджет Сергей Иванов раскрывать отказался, сославшись 
на договоренность с эстонской стороной.

Петр Кузнецов

РЕГЛАМЕНТ

Минус два за поведение
«Спартак» и «Арсенал» пострадали из-за болельщиков

Регулярный чемпионат НБА
«Лос-Анджелес Клипперс»—«Денвер» 110:103. «Голден-Стейт»—«Мемфис» 111:107. «Сакраменто»—
«Лос-Анджелес Лейкерс» 102:92. «Юта»—«Даллас» 109:92. «Миннесота»—«Нью-Орлеан» 88:100. 
«Оклахома-Сити»—«Портленд» 101:90. «Бруклин»—«Чикаго» 86:113. «Атланта»—«Нью-Йорк» 108:112. 
«Майами»—«Орландо» 100:93. «Кливленд»—«Детройт» 109:97 (Мозгов («Кливленд»), 16 очков, 
13 подборов). «Шарлотт»—«Хьюстон» 90:100. «Филадельфия»—«Милуоки» 97:107.

Мария Шарапова  
не поможет сборной России
Вторая ракетка мира Мария Шарапова не 
поможет сборной России в полуфинале 
теннисного Кубка федерации из-за трав-
мы ноги, сообщает пресс-служба Феде-
рации тенниса России. В состав сборной 
России на домашний полуфинал кроме 
Шараповой вошли Анастасия Павлючен-

кова, Светлана Кузнецова и Елена Весни-
на. Матч Кубка федерации между сборны-
ми России и Германии пройдет на грунто-
вых кортах в Сочи 18–19 апреля. «Я с не-
терпением ждала возвращения в Сочи 
и участия в Кубке федерации,— заявила 
Шарапова.— Для меня это было бы впер-
вые — выступать в городе, в котором вы-
росла. Я со своей командой специально 

поменяла расписание, чтобы сыграть за 
национальную команду в полуфинале. 
Но, к сожалению, травма ноги не позво-
лила мне в полной мере подготовиться 
к этому поединку, так как лишь несколь-
ко дней назад я вновь вернулась на корт 
и провела первые тренировки. Для того 
чтобы помочь своей команде, мне нужно 
быть в своей лучшей форме». «Р-Спорт»

ТУРНИРЫ

Российские футбольные клубы 
в очередной раз пострадали из-
за действий своих болельщиков. 
На этот раз контрольно-дисципли-
нарный комитет Российского фут-
больного союза (КДК РФС) наложил 
санкции на «Арсенал» и «Спартак» 
по итогам тульского матча 9 апре-
ля. Его хозяевам, чьи болельщики 
устроили беспорядки на трибунах, 
придется провести одну домашнюю 
встречу на нейтральном поле. А фа-
ны «Спартака», которые во время 
игры забрались на крышу стадио-
на, из-за чего один из болельщиков 
чуть не разбился насмерть, а также 
демонстрировали баннер с запре-
щенным в футболе кельтским кре-
стом, не смогут посетить два вы-
ездных матча своей команды.

Вчера КДК РФС рассматривал собы-
тия, случившиеся на матче «Арсенала» 
и «Спартака». Помимо неожиданной 
победы — 1:0 — аутсайдеров-хозяев 
над одним из ведущих клубов страны 
он запомнился целым рядом инциден-
тов. Болельщики «Арсенала» во время 
него вели себя очень активно и, напри-
мер, использовали пиротехнику. Но бо-

лельщики спартаковские отличились 
гораздо больше. Около трех десятков 
из них смогли залезть на крышу стади-
она, а один — Артем Панюков — упал с 
нее и с многочисленными переломами 
был доставлен в больницу.

«Арсенал» за необеспечение безопас-
ности и поведение своих болельщиков 
был наказан штрафом 840 тыс. руб., а 
также проведением одного домашне-
го матча на нейтральном поле (4 мая с 
«Краснодаром»). Тульской команде сов-
сем недавно уже пришлось проводить 
встречу вдали от родной арены: речь о 
встрече с ЦСКА, которая состоялась 21 
марта в Москве. Но тогда «Арсенал» под-
вело признанное неудовлетворитель-
ным качество газона на стадионе.

«Спартак» тоже наказали — штра-
фом в общей сложности на 620 тыс. 
руб. и двумя выездными матчами с за-
крытыми для болельщиков гостевы-
ми секторами (один — против «Терека» 
в Грозном 11 мая, второй — уже в сле-
дующем сезоне). Причем, как пояснил 
глава КДК Артур Григорьянц, львиная 
доля санкций, в том числе дисквали-
фикация секторов, применена не из-за 
упражнений фанов в скалолазании, а 

из-за «публичной демонстрации банне-
ра с изображением кельтского креста».

Этот крест только что уже фигури-
ровал в материалах КДК. Неделю назад 
комитет, вынося вердикт по не менее 
скандальному матчу, в котором «Арсе-
нал» играл с «Торпедо», указал его как 
отягчающее обстоятельство для чуть не 
сорвавших дракой игру торпедовских 
болельщиков: московский клуб обяза-
ли провести при пустых трибунах сра-
зу две домашние встречи. Кельтский 
крест как в российской, так и в исполь-
зуемой Международной федерацией 
футбола (FIFA) трактовке является на-
цистским символом — символом пре-
восходства белой расы. И, судя по все-
му, Россия, которой в этом году FIFA ука-
зала на участившиеся случаи проявле-
ния расизма на трибунах, намерена 
ужесточить борьбу с ними. Комменти-
руя заседание КДК, Артур Григорьянц 
сообщил, что РФС, Российская футболь-
ная премьер-лига и объединяющая клу-
бы низших дивизионов Футбольная на-
циональная лига организуют совеща-
ние по поводу противодействия запре-
щенной символике на стадионах.

Алексей Доспехов

Руководитель администрации президента РФ 
Сергей Иванов гордится финансовой открытостью 
патронируемой им Единой лиги ВТБ   ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА

Турнирная таблица чемпионата НБА
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В П % побед
1. «Атланта» 81 60 21 74,1

2. «Кливленд» 81 52 29 64,2

3. «Чикаго» 81 49 32 60,5

4. «Торонто» 80 48 32 60,0

5. «Вашингтон» 80 46 34 57,5

6. «Милуоки» 81 41 40 50,6

7. «Бостон» 80 38 42 47,5

8. «Индиана» 80 37 43 46,3

9. «Бруклин» 81 37 44 45,7

10. «Майами» 81 36 45 44,4

11. «Шарлотт» 81 33 48 40,7

12. «Детройт» 81 31 50 38,3

13. «Орландо» 81 25 56 30,9

14. «Филадельфия» 81 18 63 22,2

15. «Нью-Йорк» 81 17 64 21,0

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В П % побед
1. «Голден Стейт» 81 66 15 81,5

2. «Сан-Антонио» 80 55 26 67,9

3. «Лос-Анджелес Клипперс» 81 55 26 67,9

4. «Портленд» 81 51 30 63,0

5. «Хьюстон» 81 55 26 67,9

6. «Мемфис» 81 54 27 66,7

7. «Даллас» 81 49 32 60,5

8. «Нью-Орлеан» 81 44 37 54,3

9. «Оклахома-Сити» 81 44 37 54,3

10. «Финикс» 81 39 42 48,1

11. «Юта» 81 38 43 46,9

12. «Денвер» 81 30 51 37,0

13. «Сакраменто» 81 28 53 34,6

14. «Лос-Анджелес Лейкерс» 81 21 60 25,9

15. «Миннесота» 81 16 65 19,8
Выделенные команды вышли в первый раунд play-off.

A
P

Центровой «Кливленд Кавальерс» Тимофей Мозгов во вчерашнем матче 
против «Детройт Пистонс» сделал юбилейный — 30-й дабл-дабл в карьере
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